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ОГРОМНЫЕ фонтаны ки-
пятка, разлившиеся озера 
горячей воды, утопающие 
в них автомобили, клубы 
пара, заволакивающие це-
лые микрорайоны… Такая 
картина знакома каждому 
петербуржцу - прорывы на 
теплотрассах случаются в 
нашем городе с завидной 
регулярностью. Много лет 
подряд чиновники пели на 
этот счет одну и ту же за-
унывную песню - про хро-
ническое недофинанси-
рование и «недоремонт» 
труб. Куда на самом деле 
уходили миллиарды руб-
лей, выделяемые на ре-
конструкцию теплосетей, 
стало понятно лишь те-
перь, когда в Петербурге 
разразился крупнейший 
за всю историю города 
коррупционный скандал.

Вода шла 
по газовым 

трубам

Несмотря на то что комму-
нальные аварии стали для 
Петербурга обыденностью 
(на минувшей неделе, когда 
столбик термометра опу-
стился ниже нуля, они снова 
возобновились), в послед-
нее время многие обраща-
ют внимание на одну стран-
ность: трубы лопаются не 
только там, где их не меняли 
годами и десятилетиями, 
но и там, где реконструкция 
прошла совсем недавно.

Согласитесь, это был хоро-
ший повод задуматься: а как 
проходит ремонт и что за ма-
териалы используются? Дан-
ные вопросы взволновали 
губернатора Петербурга Ге-
оргия Полтавченко, который 
сразу же заподозрил здесь 
«что-то не то» - и оказался 
прав.

Расследование, проведен-
ное правоохранительными 
органами, вскрыло гран-
диозную аферу: вместо но-
веньких труб, на которые из 
бюджета Санкт-Петербурга, 
формируемого в том числе 
за счет наших с вами налогов, 
выделялись значительные 
средства, в траншеи уклады-
вался либо контрафакт, либо 
вообще «бэушные» трубы, 
ранее выкопанные в других 
местах. В любом случае они 
не соответствовали ГОСТу и 
имели поддельный сертифи-
кат качества.

Кстати, по ряду адресов и 

вообще всплыла странная 
схема: вместо водопровод-
ных труб поставщики укла-
дывали старые газовые тру-
бы, предварительно очищая 
их пескоструйным методом и 
меняя теплоизоляцию. Похо-
же, изобретатели этой тех-
нологии вполне могут пре-
тендовать на какую-нибудь 
почетную премию - доду-
маться до такого мог только 
изворотливый ум «модерни-
затора», очень пекущегося о 
своем кармане…

Всего в общей сложности 
в Петербурге, по предпо-
ложениям следствия, было 
уложено 600 километров 
бракованных труб - тогда как 

общая протяженность го-
родских теплосетей состав-
ляет 6600 километров. Это 
почти десять процентов от 
общего количества! Путем 
мошенничества, как сооб-
щают правоохранительные 
органы, было украдено бюд-
жетных средств на общую 
сумму 3 мил лиарда рублей!

К громкому делу, как сооб-
щается, причастны не только 
руководители коммерческих 
компаний (ООО «Петроком» 
и ОАО «Руструбпром»), но 
и, вероятно, чиновники Ко-
митета по энергетике и ин-
женерному обеспечению и 
подведомственного ему го-
сударственного казенного 

учреждения «Управление за-
казчика Санкт-Петербурга».

Они купались 
в деньгах

Для работы по «трубному 
делу» в Петербург прибыл 
целый антикоррупционный 
десант из Москвы. А это, в 
свою очередь, еще раз дока-
зывает: высшее руководство 
страны решило всерьез сра-
зиться с казнокрадами и не 
собирается о граничиваться 
лишь столицей - происходя-
щее в регионах также нахо-
дится в зоне внимания.

Всего в общей сложности 
было проведено более 30 
обысков: оперативники по-
бывали не только в кабинетах 
чиновников и коммерсантов, 
но и у них дома. Сами собой 
напрашиваются аналогии 
с делом «Оборонсервиса». 
Оказалось, что питерские 
бюрократы живут не намного 
хуже, чем их коллеги из воен-
ного ведомства в Москве.

Например, в квартире 
пред седателя Комитета 
по энергетике Владислава 
Петрова (с обысками при-
шли даже к чиновнику такого 
уровня!) было обнаружено 18 
миллионов рублей, 100 ты-

сяч евро, сертификат Сбер-
банка на 11 миллионов руб-
лей, драгоценности, а также 
слиток золота 999-й пробы. 
Еще в квартире нашли сви-
детельства на собственность 
на элитные квартиры и заго-
родные дома. А ведь госпо-
дин Петров ежегодно декла-
рирует свой доход, и за 2011 
год он составил только 1,4 
миллиона рублей! Расска-
зывают, что на вопрос сле-
дователя о происхождении 
обнаруженных при обыске 
богатств чиновник скромно 
ответил: «Накопил». Впро-
чем, по этому делу господин 
Петров пока проходит как 
свидетель - обвинения ему 
не предъявлены. Но своей 
должности он лишился, на-
писав заявление «по собст-
венному желанию». Так что 
теперь в Петербурге появил-
ся свой сердюков - чинов-
ник, чья репутация изрядно 
подмочена, но чье участие в 
коррупционных схемах офи-
циально пока под вопросом.

Зато Тверской районный 
суд Москвы (туда были эта-
пированы подозреваемые 
в мошенничестве в особо 
крупных размерах чинов-
ники и коммерсанты) в ми-
нувшую субботу арестовал 
четверых фигурантов резо-
нансного дела: директора 
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Для работы по «трубному делу» 
в Петербург прибыл целый 
антикоррупционный десант 
из Москвы. А это, в свою очередь, 
еще раз доказывает: высшее 
руководство страны решило всерьез 
сразиться с казнокрадами 
и не собирается ограничиваться 
лишь столицей - происходящее 
в регионах также находится в зоне 
внимания.

От посадок станет 
всем теплей

Петербургские коррупционеры заработали 
на бракованных трубах три миллиарда рублей

«Трубные 
махинации» 
выплыли 
наружу



госучреждения «Управление 
заказчика Санкт-Петербур-
га» Константина Мосина, уч-
редителя ООО «Петроком» 
Андрея Кадкина, замести-
теля генерального директо-
ра ООО «Петроком» Сергея 
Жуковского и бывшего ге-
нерального директора ООО 
«Петроком» Алексея Мура-
вьева. Всем подозреваемым 
предстоит встретить Новый 
год в СИЗО. А в перспекти-
ве им грозит до десяти лет 
тюрьмы.

Сначала 
трубы, 

потом - дороги 
и крыши?

В ближайшие недели в 
этом деле могут появить-
ся новые фигуранты: пока 
оперативники изучили лишь 
то, как укладывались трубы 
на улицах в Калининском и 
Красногвардейском райо-
нах. Судя по всему, мошен-
ническая схема была разра-
ботана еще в 2009 году, во 
времена правления Вален-
тины Матвиенко. По крайней 
мере нынешний градона-
чальник Георгий Полтавченко 
в интервью каналу «Россия 
24» говорил о некондицион-
ных трубах, которые были 
уложены три-четыре года 
назад. А это значит, что в ста-
тусе подозреваемых может 
оказаться не один чиновник 
с приставкой «экс-»…

Огорчает, что исправить 
ошибки проворовавшихся 
бюрократов и коммерсантов 
в мгновение ока невозмож-
но: 600 километров брако-
ванных труб - очень большая 
цифра, за год в нашем горо-
де обычно меняется не бо-
лее трети от этого объема. 
А это значит, что коммуналь-
ные аварии в Петербурге 
будут продолжаться. Прав-
да, есть надежда, что в бли-
жайшем будущем качество 
реконструкции теплосетей 
все-таки улучшится. А об-
виняемые в мошенничестве 
хотя бы частично возместят 
причиненный Петербургу и 
его жителям ущерб…

Так что от громких посадок, 
пусть и не сразу, горожанам 
все-таки должно стать теп-
лей. Также можно рассчи-
тывать, что оперативники 

не ограничатся проверкой 
теплотрасс: ведь в Петер-
бурге помимо прочего пло-
хо ремонтируются дороги и 
крыши, а также неудовлетво-
рительно чистятся от снега 
дворы и магистрали…

Светлана НОВИКОВА
Фото Святослава АКИМОВА

и ИТАР-ТАСС

 КОМИТЕТ 
ПО ЭНЕРГЕТИКЕ 

(Роль: отвечает 
за функционирование 

и развитие инженерно-
энергетического комплекса 

и объектов инженерной 
инфраструктуры 

Петербурга, курирует 
деятельность 

подведомственных ему 
учреждений)

ГКУ «УПРАВЛЕНИЕ 
ЗАКАЗЧИКА» 

(Роль: проводило тендеры 
на реконструкцию 

магистральных тепловых 
сетей, которые регулярно 

выигрывали несколько 
«хорошо проверенных» 
компаний. Через него 

проходило примерно три 
четверти выделяемых 

на реконструкцию труб 
бюджетных денег)
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Как, по версии следствия, это делалось 
ДЕНЬГИ - В ТРУБУ

ООО 
«ПЕТРОКОМ» 

(Роль: скупало бракованные 
трубы, переоформляло 

их, выдавало поддельные 
сертификаты качества)

ОАО 
«РУСТРУБКОМ» 

(Роль: приобретало 
бракованные трубы, 

пескоструило и проводило 
их теплоизоляцию, а затем 
продавало по завышенным 

ценам)

Вездесущий «Петроком»
КОМПАНИЯ «Петроком», оказавшаяся в центре корруп-

ционного скандала, обслуживала не только Комитет по 
энергетике, но и многие другие государственные учрежде-
ния. Их перечень приведен на сайте «Петрокома» в разделе 
«Заказчики»:

- Комитет по энергетике и инженерному обеспечению 
Санкт-Петербурга,

- Комитет по строительству Санкт-Петербурга,
- Комитет экономического развития, промышленной поли-

тики и торговли Санкт-Петербурга,
- ОАО «Санкт-Петербургские электрические сети»,
- ОАО «Российские железные дороги», филиал «Октябрь-

ская железная дорога»,
- ФГУП «Гознак»,
- ОАО «Ленэнерго»,
- ОАО «ФСК ЕЭС» - МЭС Северо-Запада,
- СПб ГУ «Городское агентство по промышленным инве-

стициям»,
- ГУП «ТЭК СПб»,
- Министерство обороны РФ,
- ОАО «МТЭР»,
- ОАО «ТГК-1»,
- ФГУП «Росморпорт»,
- Управление Федерального агентства по государственным 

резервам.

НАША СПРАВКА

1

2

4

3

Будут 
сидеть?

1. Мосин
2. Жуковский
3. Кадкин
4. Муравьев
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НЕ ИЗГОЙ!

Есть у революции начало, 
нет у революции конца

Египетские «демократы» бунтуют при Мурси, 
как при Мубараке, но теперь с ними уже не церемонятся 

и травят слезоточивым газом

В ЕГИПТЕ снова демон-
страции и массовые бес-
порядки. На этот раз ули-
ца протестует против Кон-
ституционной деклара-
ции, которую «демократы» 
называют «фараонской». 
В соответствии с этим до-
кументом нынешний пре-
зидент Египта Мухаммед 
Мурси наделяется чрез-
вычайными полномочия-
ми, а судебные инстанции 
лишаются права отменять 
его указы.

КОНЕЧНО, либералам 
обидно: свергнув Хосни Му-
барака, они рассчитывали 
на торжество «демократии» 
по западному образцу, но 
не смогли победить на вы-
борах. В результате вместо 
мягкой светской диктатуры 
Мубарака египтяне получи-
ли жесткую исламистскую 
диктатуру Мурси. Нынче по-
лиция не стала церемонить-
ся с вышедшими на Тахрир 
студентами (а именно они в 
большинстве своем испове-
дуют либеральные ценности) 
и применила слезоточивый 
газ.

- Режим Мубарака во мно-
гом брал за основу те базо-

вые ценности, на которых 
строятся сегодня цивилизо-
ванные государства мира, - 
говорит Станислав Еремеев, 
декан факультета политоло-
гии СПбГУ. - Речь идет о роли 
образования, о признании 
прав женщин и о многом дру-
гом, что сегодня наверняка 
станет неосуществимой меч-
той для тех интеллектуалов, 
которые когда-то затевали 
эту египетскую «весну». Так 
что я очень сомневаюсь, что 
новый режим в Египте ста-
нет более демократичным. 
А ведь Египет всегда был си-
стемообразующим государ-
ством на Ближнем Востоке, 
и во многом его светский 
характер обуславливал уме-
ренность курса внешней по-
литики государства.

Ради справедливости надо 
отметить, что у новой власти 
Египта, будь то исламисты 
или кто-то еще, особого вы-
бора нет - им в любом слу-
чае нужно закручивать гай-
ки, чтобы навести порядок 
в стране. Вопрос в том, на-
сколько грамотно и относи-
тельно бескровно это будет 
сделано.

- Египет сейчас проходит 
классический путь револю-
ции, в результате которой 
вместо бывшего диктатора 
в стране на какое-то время 
устанавливается хаос, - от-
мечает аналитик Санкт-Пе-

тербургского центра изуче-
ния современного Ближнего 
Востока Гумер Исаев. - А 
то, что сейчас происходит в 
Египте, давайте будем объ-
ективны, - это хаос! Подтвер-
ждений тому много: извест-
ные события на футбольном 
стадионе в Египте с массо-
вой гибелью людей; беспо-
рядки, охватившие большую 
часть страны; ухудшение 
криминальной ситуации; па-
дение экономических пока-
зателей... При этом очевид-
но, что сейчас Египту надо 
решать куда более насущные 
проблемы, нежели вопрос о 
демократии. Это экономи-
ческие и социальные про-
блемы И президенту Мурси 
в этих условиях нужно дейст-
вовать в том числе и автори-
тарными методами. Его за-
дача - побороть постреволю-
ционный бардак, а побороть 
его получается только одним 
верным способом - закру-
чиванием гаек! Это вполне 
закономерный процесс, и, 
по моему мнению, египет-
ское правительство и даль-
ше будет ужесточать меры 
и форсированно принимать 
решения. Потому что стране 
сейчас нужны решения, а не 
демократия, которая погру-
жает ее в пучину хаоса.

Виктория ПАНКРАТОВА
Фото 

Reuters/Vostock-Photo 

ГОРЯЧАЯ  
ТОЧКА

Признали
 через 65 лет

Палестина получила статус государства - 
наблюдателя при ООН

В СЕКТОРЕ Газа ликова-
ние - палестинцы празд-
нуют большую диплома-
тическую победу. 29 ноя-
бря Палестина признана 
государством - наблюда-
телем при ООН.

ТАКИМ образом, страна, 
хоть и не ставшая пока пол-
ноправным участником ми-
ровых отношений, теперь 
имеет возможность обра-
щаться в Международный 
уголовный суд, в Междуна-
родный суд по правам чело-
века, а также стать членом 
таких учреждений ООН, как 

Всемирная организация 
здравоохранения и Продо-
вольственная сельскохозяй-
ственная организация.

Показательно, что свое 
признание Палестина полу-
чила ровно через 65 лет по-
сле того, как ООН утвердила 
план раздела палестинских 
территорий и рекомендо-
вала создать на этом месте 
два государства - еврейское 
и арабское. Как известно, 
государство Израиль было 
признано ООН еще в 1949 
году, а вот арабское государ-
ство признали только сей-
час, да и то частично.

Наделение Палестины но-
вым статусом усложняет си-
туацию для Израиля, так как 

теперь палестинские лидеры 
могут потребовать прекра-
щения израильской оккупа-
ции и возмездия за военные 
преступления. Впрочем, 
пока палестинцам нужно ра-
зобраться хотя бы между со-
бой. Ведь единства там нет 
- две организации, имеющие 
в Палестине наибольшее 
влияние (ХАМАС и ФАТХ), 
все последние годы жестко 
конкурировали друг с другом 
и фактически создали два 
разных государства. Так что 
смогут ли палестинцы в пол-
ной мере воспользоваться 
теми возможностями, кото-
рые им дает новый статус, - 
большой вопрос.

Юлия ЛИ

Отплясали 
свое

Видеоролики «Pussy Riot» 
признаны экстремистскими

РЕШЕНИЕМ суда видео-
ролики «Pussy Riot» при-
знаны экстремистскими, 
поскольку они разжигают 
межрелигиозную вражду.

ПРИ РАССМОТРЕНИИ дела 
суд учел мнение специали-
стов Российского института 
культурологии, которые про-
водили экспертизу «творче-
ства» антиправославного ху-
лиганья. Выводы экспертов 
были однозначными: в прос-
мотренных материалах при-
сутствуют высказывания и 
действия, которые унижают 
различные социальные груп-

пы по религиозному призна-
ку, а также скрытые призы-
вы к организации массовых 
беспорядков.

Теперь все видеоролики 
«Pussy Riot» должны быть 
изъяты из Интернета, а за их 
дальнейшее распростране-
ние будет грозить админи-
стративная и уголовная от-
ветственность. Это решение 
особенно возмутило осу-
жденную к условному сроку 
кощунницу Самуцевич, ко-
торая заявила, что видеоро-
лики будут просто перебро-
шены на зарубежные сайты и 
таким-де образом окажутся 
вне влияния российских пра-
воохранительных органов.

Виктория ПАНКРАТОВА

Борьба за демократию погрузила Египет в хаос

СТОП-СИГНАЛ
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Николай ВАЛУЕВ, 
депутат Государственной думы РФ 
(фракция «Единая Россия»): 
- Я уже давненько успел порадоваться, что она наступи-

ла. Это в Петербург зима пришла только в самом конце 
ноября, а для меня, Николая Валуева, зима уже привыч-
ное дело. Я постоянно езжу по работе в Сибирь. Там мо-
роз давным-давно вступил в свои права.

ЗАРА, 
певица:
- Очень рада! Мой малыш впервые увидел снег, а на сле-

дующий год он уже сам слепит снежок!

Елена СЕРБИНОВА, 
заместитель генерального директора 
ГУ ЖА Центрального района:
- В этом году, в отличие от некоторых предыдущих, зиму 

встречаю с радостью: закрыты все кровли, все работы по 
подготовке к сезону выполнены. Жилкомсервисы нашего 
района к снегопадам готовы!

Михаил СВЕТИН, 
актер:
- Огорчен. Не люблю зиму. Темнота и ветра, дующие по 

Фонтанке, где я люблю гулять, заставляют меня сидеть 
дома. Если, конечно, я не намерен подхватить плохое на-
строение и воспаление легких. Зима, знаете ли, дело мо-
лодых. Чем старше, тем ее переживание утомительнее. 
Так что приветствую только три других сезона! Вот если 
бы договориться с погодой, чтобы до самой весны было 
солнышко, минус пять, безветренно, то я обожал бы та-
кую зиму и гулял бы себе с наслаждением, поскрипывая 
искрящимся снегом и любуясь серебряным инеем вет-
вей...

Дмитрий СВЕТОЗАРОВ, 
кинорежиссер:
- А она уже наступила?! Извините, снимаю в павильоне, 

работа жаркая, - не заметил.

Альберт АСАДУЛЛИН, 
певец:
- Я всегда зиме рад, если это настоящая зима и с неба 

идет белый снег. Белый цвет - мой самый любимый, пото-
му что это цвет чистоты.

Александр ХОЛОДОВ, 
член координационного совета 
общественной организации автомобилистов
 «Свобода выбора»:
- Как же может радовать отсутствие солнца, отсутствие 

тепла и отсутствие зеленых листьев? К тому же автомоби-
листы с тревогой смотрят на дороги: как их будут убирать 
в этом году?

Альберт ЧАРКИН, 
скульптор:
- Очень рад обновлению, смене пейзажа. А главное, 

впереди весна и все ближе - лето!

НУ ВОТ и началась зима. Она в этом году, 
как обещают синоптики, будет настоящей. 
В первой половине декабря средняя днев-
ная температура составит минус 7 - 12 гра-
дусов.

Рады ли вы 
наступившей 

зиме?
- спросили мы 

у известных петербуржцев

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

Вопрос задавала
Людмила АНДРЕЕВА 

В снежном 
плену

К зимним напастям коммунальщики 
снова оказались не готовы

ПЕРВЫЙ снег парализо-
вал движение в Петербур-
ге. Наши коммунальщики 
хоть и знали о надвига-
ющейся метели, однако 
первый раунд борьбы с 
зимой проиграли. Правда, 
в этот раз больше всего 
претензий у горожан воз-
никло не к уборке дворов и 
тротуаров, а к состоянию 
дорог. Петербург впер-
вые за последние три года 
намертво встал в десяти-
балльных пробках.

Замкнутый круг
Снегопад спровоцировал 

в северной столице сотни 
мелких и крупных ДТП, да и 
на относительно свободных 
трассах скорость движения 
снизилась до минимума. За-
торы образовались не толь-
ко на основных магистралях 
(таких, как Невский, Москов-
ский, Лиговский проспекты), 
но и на периферийных ули-
цах. При этом водители от-
мечали, что почти не видели 
уборочной техники, хотя, по 
словам чиновников Смоль-
ного, на уборку снега вышли 
больше двух с половиной ты-
сяч спецмашин!

- В пятницу от Кузнецов-
ской улицы до Пушкина еха-
ла три часа, из которых два 
простояла в пробке на Ви-
тебском проспекте! А снего-
уборочную технику видела 
только в Пушкине, - отмечает 
водитель Ирина Шувалова.

- Я от Балтийского вокза-
ла до Охты добиралась пять 
часов! - жалуется другая ав-
томобилистка, Наталья Са-
фонова. - Да за это время 
можно до Москвы доехать! 
И, что примечательно, ни од-
ной снегоуборочной машины 
я по пути не заметила.

В Комитете по благо-
устройству, который отвеча-
ет за уборку улиц - как троту-
аров, так и дорожного полот-
на, - оправдываются тем, что 
в пятницу заторы появились с 
раннего утра и убирать снег в 
этот момент с помощью убо-
рочных машин стало просто 
невозможно. Получился 
замкнутый круг: пробки воз-
никли, потому что много сне-
га, а снег не убрать, потому 
что на дорогах - пробки! К ос-
новным работам приступили 
уже только поздно вечером, 
когда заторы рассосались. 
Кстати, уже в субботу город 
действительно выглядел на-
много лучше (по крайней 
мере главные трассы были 
худо-бедно расчищены). Но 
автолюбители недоумева-
ют: почему в ночь с четверга 

на пятницу не убирали снег 
так же активно?! Ведь мощ-
ный снегопад начался уже в 
четверг, и к вечеру на доро-
гах ситуация существенно 
осложнилась… 

Проверяющих 
больше, чем 
убирающих?

Тем временем во дворах 
тоже работали в усиленном 
режиме - в две смены, с при-
влечением дополнительных 
работников. В этом убеди-
лись корреспонденты «Сме-
ны», отправившиеся в рейд 
по Адмиралтейскому райо-
ну. Здесь, как мы выяснили, 
расчищают снег не только 
сами дворники, но и бухгал-
теры с управленцами из ком-
мунальных служб!

- Вот у нас в пятницу люди 
работали с шести утра и до 
девяти вечера, - рассказы-
вает Виктор Попов, директор 
ГУ ЖА Адмиралтейского рай-
она. - При этом на районном 
штабе по уборке снега было 
принято решение, что инже-
нерно-технические работни-
ки тоже будут помогать двор-

никам и выйдут убирать вну-
триквартальные территории.

Разговорившись с сотруд-
никами Жилкомсервиса № 2  
Адмиралтейского района, 
мы узнаем, что контроль ка-
чества уборки действитель-
но стал строже. Оказыва-
ется, только за последнюю 
пару дней у них было шесть 
проверок! Проверяют дворы 
Жилищное агентство, Жи-
лищный комитет, Жилищная 
инспекция, прокуратура…

- Иногда кажется, что про-
веряющих больше, чем уби-
рающих! Им бы всем лопаты 
в руки выдать и на расчистку 
снега отправить - уж точно 
стало бы чище! - смеется 
одна из сотрудниц ЖКС.

А вот есть ли от этих прове-
рок толк, петербуржцы могут 
оценить по состоянию своих 
дворов. Жалобы на плохую 
уборку внутриквартальной 
территории можно оставлять 
по телефону 004, а также в 
электронной приемной Жи-
лищного комитета. Если речь 
идет о проблемах со снего-
уборкой улиц, тогда следует 
звонить в дежурную службу 
Комитета по благоустройст-
ву по телефону 314-60-13.

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

Из-за тяжелых погодных 
условий:
на трассе М10 «Россия» 

(Москва - Тверь - Великий 
Новгород - Санкт-Петер-
бург) в пробке застряла 
колонна грузовиков, растя-
нувшаяся на 40 - 50 кило-
метров! Только через сутки 
простоя фуры смогли дви-
нуться в сторону Петербур-
га;
нарушен график дви-

жения скоростных поездов 
«Аллегро», курсирующих 
межу Петербургом и Хель-
синки;

в городе на Неве были 
сорваны или начались с 
опозданием концерты не-
скольких артистов, напри-
мер Юрия Шатунова и Еле-
ны Ваенги;
десятки горожан попа-

ли в больницы и травмпунк-
ты с ушибами и травмами 
после падения. В частно-
сти, поскользнувшись, по-
вредил коленную чашечку 
сенатор и экс-председа-
тель ЗакСа Вадим Тюльпа-
нов, о чем он тут же сооб-
щил журналистам из боль-
ницы.

КАК ВСЕГДА

КСТАТИ

Тюльпанов сломал ногу, 
а Шатунов не прилетел

Даже на Дворцовой площади горожане утопали в сугробах



ВОТ и закончился по-
следний месяц осени, 
ноябрь, который психоло-
ги традиционно считают 
самым депрессивным в 
году. К тому, чтобы росси-
яне окончательно погру-
зились в тоску и уныние, 
на этот раз в значитель-
ной мере приложило руку 
телевидение. На головы 
телезрителей оно вылило 
такое количество негати-
ва, что самое время бить в 
набат: так дальше продол-
жаться не может!

«В МОСКВЕ вынесли при-
говор по делу спортсмена 
Расула Мирзаева». «Бунт 
заключенных в колонии в 
Копейске наконец-то завер-
шился». «На Украине выне-
сен приговор убийцам Ок-
саны Макар». «В Рамалле 
проведена эксгумация тела 
Ясира Арафата». «В Каире 
произошли столкновения 
демонстрантов с полицией, 
есть пострадавшие».

Это краткое перечисление 
главных новостей лишь од-
ного дня минувшей недели 
- 27 ноября. Такова переко-
шенная в сторону негатива 
реальность, формируемая 
федеральными телеканала-
ми. В этот список затесалась 
лишь одна хорошая новость: 
писатель Даниил Гранин по-
лучил премию «Большая кни-
га». Однако она проходила 
короткой строкой. Зато вы-
шеперечисленные события 
показывались во всех под-
робностях: вот фотографии 
погибшего от удара Мирзае-
ва студента Ивана Агафоно-
ва, вот - умирающая от ожо-
гов Оксана Макар, а вот - мо-
гила покойного палестинско-
го лидера Ясира Арафата…

Российская тележурнали-
стика продолжает жить по 
принципу: «Хорошая новость 
- не новость», ежедневно вы-
валивая на зрителя целые 
потоки «чернухи». Психологи 
давно бьют по этому поводу 
тревогу: от постоянно мель-
кающих на телеэкране кар-

тинок смерти у многих наших 
сограждан искажается кар-
тина мира, жизнь начинает 
видеться исключительно в 
черных тонах, люди привы-
кают к жестокости и наси-
лию. Сильнее всего это бьет 
по молодежи и особенно де-
тям - они становятся агрес-
сивными и неуправляемыми. 
Отсюда - такие случаи, как 
тот, что недавно произошел 
во Владивостоке, где стар-
шеклассницы жестоко изби-
ли свою подругу, сняв это на 
мобильный телефон и выло-
жив в Интернет. Что, впро-
чем, опять сыграло на руку 
телевизионщикам - они не-
сколько дней подряд во всех 
подробностях рассказывали 
об этой истории, смакуя де-
тали и подробности и, конеч-
но же, демонстрируя видео-
кадры насилия…

О том, что телевидение 
пора вводить в некие рам-
ки, давно говорят политики 
и деятели культуры. На ми-
нувшей неделе эту тему под-
нял лидер ЛДПР Владимир 
Жириновский, который, как 
известно, чутко улавливает 
настроения Кремля и часто 
предвосхищает их в своих 
выступлениях.

- Умер известный писа-
тель, спортсмен, артист - ну 
сообщите об этом в форма-
те бегущей строки, - заявил 
Владимир Вольфович в эфи-
ре канала «Россия 24». - Нет 
же - у нас целый день его 
биографию рассказывают, 
всю его жизнь. Целую неде-
лю страна в трансе. Хоронят, 
гробы несут и хлопают в ла-
доши… Или возьмем наши 
фильмы. Ужасы, погони, нар-
котики, наручники, стрельба, 
убийство, кровь… Но ведь 
нельзя же так!

Жириновский призвал за-
конодательно ограничить 
потоки негативной информа-
ции, введя некие квоты: на-
пример, отводить на негатив 
лишь пять процентов эфир-
ного времени. А для начала 
предложил администрации 
президента хотя бы просто 
побеседовать с руководи-
телями телеканалов и объя-
снить им, что к чему. Может, 
все-таки поймут?

Светлана НОВИКОВА
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Михаил РЕШЕТНИКОВ, 
ректор Восточно-Европейского института 
психоанализа:

ПОЧЕМУ на телезри-У
теля каждый день вы-
ливается огромный 
грязевой поток нега-
тивной информации? 
Можно ли остановить 
процесс, который не-
минуемо приведет к 
настоящей нравствен-
ной катастрофе рос-
сийского общества? 
Об этом размышляют 
эксперты «Смены».

Телебоссам 
пора 

предъявить 
претензии

«Общество устало от криминала»
- Я УВЕРЕН, что наше общество уже 

давно устало от криминала и других ви-
дов «чернухи», которые ежедневно пред-
лагает нам телевидение. Сегодня уже 
сложно встретить человека, который был 
бы доволен программной политикой фе-
деральных каналов. Почему же до сих 
пор не удается изменить «картинку»?

Вряд ли это чей-то злой умысел: по-
смотришь на телебоссов - у всех умные, 
интеллигентные лица. Возможно, это 
происходит из-за скудоумия и крово-
жадности наших журналистов, которые 
за последние годы так привыкли к «чер-
нухе», что уже не могут себя переделать.

Но тогда кто-то должен интеллигентно 

их направлять в нужное русло, взять по-
токи информации под контроль. Напри-
мер, это могут быть общественные со-
веты или комиссии, которые будут суще-
ствовать параллельно с руководящими 
органами телеканалов. 

Любая информация должна нести в 
себе какой-то смысл, но у нас так про-
исходит не всегда. Зачем смаковать 
подробности разного рода ЧП и престу-
плений? Это порождает у народа уныние 
и способствует упадку духа. Общество 
наконец-то должно сказать свое веское 
слово: мы больше не хотим это видеть 
и требуем сменить телевизионный кон-
тент!

Николай СТАРИКОВ, 
публицист, общественный деятель:

«Как бы не захлебнуться 
свободой слова!»

Николай БУРОВ, 
директор ГМП «Исаакиевский собор»:

«Мы движемся 
к коллективному помешательству»

- МЕНЯ очень волнует эта проблема. 
Умному, интеллигентному человеку се-
годня проще всего вообще отказаться 
от просмотра наших телепрограмм. Но 
вряд ли это мудрое решение: если ты 
живешь в обществе, ты должен знать, 
что происходит в стране и мире, чем жи-
вет страна.

Увы, телевидение в последнее время 
все чаще нагнетает нездоровое напря-
жение, оказывающее на психику людей 
негативное влияние. Такое чувство, что 
все каналы руководствуются принци-
пом: «Чем больше крови, тем лучше». 
Меня очень интересует, почему, напри-

мер, в Петербурге СМИ практически не 
освещали два крупных фестиваля, со-
стоявшихся недавно, - Международный 
фестиваль христианского кино и фести-
валь «Надежда», где демонстрировались 
фильмы, снятые в тюрьмах? Неужели 
там не было ничего интересного?

Телевидение по-прежнему остается 
очень сильным каналом воздействия на 
население. Поэтому, как мне кажется, 
должен существовать общественный 
контроль за тем, что оно показывает. В 
противном случае рано или поздно мы 
придем к какому-то коллективному по-
мешательству.

- В последнее десятилетие у нас проя-
вился качественно новый культурный фе-
номен - эстетизация зла. Само по себе 
зло не так уж широко распространено, и 
в принципе - не так уж оно и страшно. Но 
именно эстетизация делает его общест-
венно опасным явлением.

Наряду с этим все большее количество 
людей стремится к славе. Кто бы стал чи-
тать идиотский 1500-страничный трактат 
Андерса Брейвика, если бы благодаря 
СМИ этот убийца детей не стал всемирно 
известным? То же самое касается лично-
сти москвича Дмитрия Виноградова, ко-

торый расстрелял коллег в своем офисе. 
Эти люди хотят быть услышанными, но 
каким путем? Слава - даже позорная и 
мерзкая - имеет для них сладкий вкус. А 
руководство телеканалов этому потака-
ет. Цель все та же - привлечь внимание 
любой ценой.

Все мы знаем, что у людей помимо вы-
соких потребностей существуют и низ-
менные. Культура на то и направлена, 
чтобы последние не были удовлетворе-
ны. Однако у нас сегодня свобода слова 
приобрела такие масштабы, что скоро 
мы рискуем ею просто захлебнуться…

Подготовила
Светлана НОВИКОВА

ГАЙД-ПАРК

От «чернухи» 
нет спасения
Почему на всех телеканалах 

с утра до ночи - лишь насилие, 
трупы, перестрелки 

и другие ужасы?

АНАТОМИЯ 
ТЕЛЕЭФИРА

Уже нужны 
телевизионные 
очистные
сооружения?



СОВСЕМ недавно «Сме-
на» поздравляла Генна-
дия Селезнева с большим 
юбилеем - 6 ноября ему 
исполнилось 65 лет. Пред-
седатель Госдумы второго 
и третьего созывов и быв-
ший главный редактор 
нашей газеты накануне 
дня рождения рассказал, 
что на заслуженный от-
дых не собирается. Более 
того, Геннадий Николае-
вич полон планов на буду-
щее: сейчас он занимает-
ся воссозданием Партии 
возрождения России и в 
ближайшее время наме-
рен вернуться на полити-
ческую арену. Воспользо-
вавшись случаем, мы ре-
шили побеседовать с ним 
о современном партстро-
ительстве и особенностях 
текущей политической си-
туации.

«У партий 
нет 

идеологии»

- Геннадий Николаевич, 
после того как в 2008 году 
была распущена Партия 
возрождения России, вы 
стали банкиром. В частно-
сти, по сей день возглав-
ляете совет директоров 
Мособлбанка. С чем свя-
зано ваше желание снова 
заняться политикой?

- Вы знаете, в большую 
политику сегодня нельзя 
не возвращаться, посколь-
ку созданы новые условия 
для партийного строитель-
ства, а обществом востре-
бованы свежие идеи. Новый 
закон о партиях позволяет 
приверженцам тех или иных 
взглядов регистрировать 
организации, которые уже 
в ближайшее время смогут 
участвовать в муниципаль-
ных и региональных, а в пер-
спективе - и в думских выбо-
рах. То, что изменениями в 
законодательстве стремится 
воспользоваться так мно-
го людей, показывает, что 
власть попала в точку. Наши 
сограждане устали от одних 
и тех же лиц. Поэтому появ-
ление новых партий - это от-
вет на вызов времени.

- А почему так называ-
емые «старые» партии не 
смогли удовлетворить за-
просы наших сограждан? 
И чем собирается завле-
кать избирателя воссо-
здаваемая вами Партия 
возрождения России?

- Любая партия должна 
иметь свою идеологию, то 
есть систему взглядов на 
окружающую нас жизнь и 
принципы организации и 
функционирования госу-
дарства. Увы, большинство 
партий этим похвастаться не 
могут. Чем интересна Партия 
возрождения России? Мы 
не стали выдумывать ниче-
го хит рого: в нашей Консти-
туции есть седьмая статья, 
которая провозглашает Рос-
сию социальным государст-
вом. Идеологию нашей пар-
тии мы решили построить, 
отталкиваясь от нее.

«Заезженным 
пластинкам» 

место в архиве!

- Ваша партия придер-
живается социалистиче-
ской идеологии. Не бои-
тесь большого количества 
конкурентов на этом поле?

- Мы не скрываем, что нам 
будет непросто. За пять лет 
небытия мы растеряли мно-
го людей, поэтому сейчас 
фактически приходится на-
чинать все с нуля. На учре-
дительном съезде, который 
прошел в конце октября, 
были представители из 52 
регионов России. В соответ-
ствии с законом мы приняли 
этих людей в партию и дали 
им добро на создание реги-
ональных ячеек. После того 
как они завершат эту работу 
- будем регистрировать Пар-
тию возрождения России в 
Минюсте. А после этого уже 
будем пытаться доносить 
нашу программу до людей. 
Я уверен: пройдет десяток 
лет - и в России обязательно 
появится одна-единственная 
мощная социалистическая 
или социал-демократиче-
ская партия, которая будет 
не на словах, а на деле стро-
ить социальное государство. 
Это естественный процесс.

- Не могу не спросить о 
том, как вы оцениваете се-
годняшнюю работу КПРФ. 
Ведь вы, как известно, 
много лет состояли в этой 

партии и были ближайшим 
соратником Геннадия Зю-
ганова…

- Да, а в 2002 году по его же 
инициативе был исключен из 
КПРФ… К счастью, сегодня 
все обиды прошли. Но ра-
боту КПРФ я все равно оце-
ниваю критически. Сегодня 
мы наблюдаем, как комму-
нисты тихо тонут, потому что 
все устали от лидера пар-
тии. Скоро КПРФ будет 
отмечать 20-летие, и 
все эти годы у ее 
руля бессмен-
но стоит Генна-
дий Андреевич. 
Вспомните, как 
Брежнева руга-
ли за то, что он 
17 лет был ген-
секом. Зюга-
нов переплюнул 
даже его! Ну куда 
это годится, ког-
да на телеэкране 
20 лет - одни и те 
же лица? Одни и те 
же слова, призывы, 
охи-вздохи и обеща-
ния. А потом ничего не 
выполняется. Зюганову, 
как мне кажется, должно 
быть морально неудобно 
перед своими избирате-
лями и однопартийца-
ми. Считаю, что все 
наши «заезженные 
пластинки» должны 
быть положены в 

архив на почетную полку. Там 
им и место.

«Раньше 
законы были 

качественнее»

- Геннадий Николаевич, 
но ваша партия в будущем 
также намерена участво-
вать в думских выборах. 
Вы-то сами готовы вер-
нуться в здание на Охот-
ном Ряду?

- Я твердо для себя решил: 
сам депутатом быть не хочу. 
Надо дать возможность но-
вому поколению прийти во 
власть и заняться законо-
творчеством. Я буду поддер-
живать своих единомышлен-
ников, продвигать их, готов 
встать во главе партийного 
списка. Но сам снова идти 
работать в Думу не собира-
юсь.

- Почему?
- В нынешней Думе мне 

было бы неинтересно. Еще 
парламент прошлого созы-

ва поверг меня в шок. Когда 
Борис Грызлов во всеуслы-
шание заявил, что Дума - не 
место для дискуссий, мне 
кажется, он опозорился на 
весь мир. В той Думе депута-
ты только и делали, что щел-
кали каблуками и говорили 
«есть!», - смотреть на это 
было просто омерзительно. 
Какая-то казарма, а не пар-
ламент! Поэтому меня очень 
порадовало, когда спикер 
Думы шестого созыва Сер-
гей Нарышкин, наоборот, 
признал, что Дума все-таки 
является местом для дискус-
сий.

- Скоро будет ровно год, 
как парламент уже шесто-
го созыва приступил к ра-
боте. У партии власти там 
больше нет конституцион-
ного большинства. Стала 
ли она от этого работать 
лучше?

- Сегодня по многим во-
просам «Единой России» 
приходится объединять свои 
усилия с другими партия-
ми. Например, у нее есть 
серьезный союзник - ЛДПР, 
которая дает ей конститу-
ционное большинство. Вме-
сте у них все складненько 
получается. А что касается 
законов… Когда я был пред-
седателем Госдумы, у нас, 
как правило, не комитеты 
определяли их качество, а 
специально создаваемые 
согласительные комиссии, 
куда входили представите-
ли разных фракций. Законы 
было сложнее проводить - 
по ним проходили широкие 
обсуждения, парламентские 
слушания. Конечно, и мы не 
добивались идеальной чи-
стоты, но законы все равно 
были чище, чем нынешние. 
А сейчас не успеют чернила 
после подписи президента 
на законе высохнуть, а к ним 
уже принимаются поправки.

- Но и пустой говориль-
ни, согласитесь, в преж-
ние времена было боль-
ше…

- Конечно, во времена, 
когда количество фракций 
и депутатских групп в Думе 
доходило до одиннадцати, 
управлять таким оркестром 
мне было крайне тяжело. Но 
зато очень интересно: ког-
да звучали разные мнения, 
в споре рождалась истина. 
Мне кажется, именно таким 
должен быть настоящий 
парламент…

Светлана НОВИКОВА
Фото Интерпресс

73 декабря 2012 годаМнения
Геннадий СЕЛЕЗНЕВ: 

«В нынешней Госдуме 
мне было бы неинтересно!»

Экс-председатель российского парламента 
Геннадий Селезнев возвращается в большую политику, 

но больше не намерен становиться депутатом

ЧЕСТНЫЙ  
РАЗГОВОР

Геннадий 
Николаевич
знает, 
каким должен 
быть 
настоящий 
парламент

«Управлять 
оркестром 
из одиннадцати 
фракций 
в прежней Думе 
мне было 
крайне тяжело. 
Но зато очень 
интересно: 
когда звучали 
разные мнения, 
в споре 
рождалась 
истина».
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«Мы гордимся нашими 

русскими дворниками!»
Во Фрунзенском районе Петербурга хотят доказать: 

ЖКХ, свободное от иностранных рабочих, - это не миф

ЗА МИНУВШИЕ не-
сколько лет выходцы из 
Средней Азии полностью 
оккупировали жилищно-
коммунальную отрасль 
Петербурга. Казалось, 
русских дворников пора 
уже заносить в Красную 
книгу как вымирающий 
вид! Руководители ком-
мунальных служб в один 
голос сетуют, что без при-
влечения иностранной 
рабочей силы им никак не 
обойтись, но, как показал 
опыт Фрунзенского райо-
на, это возможно. Было бы 
желание! Сейчас во Фрун-
зенском районе есть  жи-
лые кварталы, где в сфе-
ре ЖКХ работают только 
граждане России. Это 
результат планомерной 
работы по привлечению в 
местные жилкомсервисы 
российских специалистов 
и по уменьшению доли  
гастарбайтеров.

«Получала 
четыре тысячи, 

а теперь - 
тридцать!»

Участок № 29, который 
огра ничен Дунайским про-
спектом, Будапештской, Бу-
харестской улицами и ули-
цей Димитрова, как раз отно-
сится к таким кварталам, где 
весь обслуживающий пер-
сонал ЖКХ - граждане Рос-
сии. Однако, как известно, в 
самом Петербурге остро не 
хватает подходящих кадров 
для работы в коммунальных 
службах, поэтому руководст-
во ГУ ЖА Фрунзенского рай-
она главную ставку сделало 
на приглашение рабочих из 
соседних субъектов Северо-
Запада. Охотнее всего к нам 
едут жители Ленинградской, 
Новгородской и Псковской 
областей. Там ситуация с 
безработицей зачастую та-
кая тяжелая, что люди го-
товы даже на старости лет 
бросить все и поехать в чу-
жой город! Так, например, 
произошло с Галиной Арте-
мьевой, которая теперь ра-
ботает дворником в ЖКС № 2 
Фрунзенского района.

- Я сама из города Остров 
Псковской области. Два-
дцать лет проработала на по-
чте, а потом начались сокра-
щения, и мне пришлось уйти, 
- рассказывает Галина Вик-
торовна. - Год простояла на 

бирже труда, затем устрои-
лась в прачечную больницы, 
где зарплата была - и смех, и 
слезы - всего 4 тысячи руб-
лей! Поэтому, выйдя на пен-
сию, я решила поехать рабо-
тать в Петербург. Мужу ниче-
го не сказала об отъезде, так 
как он выступал против этой 
идеи, объяснила ему все по 
телефону, когда уже была в 
Петербурге. Он сначала был 
в шоке, а потом тоже приехал 
сюда и устроился работать в 
жилкомсервис сантехником. 
Сейчас мы ни о чем не жале-
ем. Работы, конечно, много, 
но здесь я получаю около 30 
тысяч рублей. А самое глав-
ное - нам с мужем предоста-
вили служебную комнату.

Все решил 
квартирный 

вопрос

Тракториста Алексея Сте-
панова тоже привлекло слу-
жебное жилье. До этого не 
хотел ехать в Петербург - бо-
ялся, что на съем комнаты 
придется тратить столько 
денег, что сам переезд и бо-
лее высокая зарплата не бу-
дут иметь смысла!

- Но в моем родном горо-
де, в Иванове, большая без-
работица, а зарплаты сов-
сем низкие. Я, квалифици-

рованный тракторист, полу-
чал всего 12 тысяч в месяц, 
- вспоминает он. - Поэтому, 
когда узнал, что можно будет 
получить служебное жилье, 
все-таки решился. И дово-
лен. Вот жену с пятилетним 
сыном сюда привез.

В Петербурге хороший 
тракторист на вес золота - 
таких сотрудников в нашем 
ЖКХ очень не хватает. Ведь 
за руль трактора кого попало 
не посадишь. Нужны сноров-
ка, большой опыт работы, 
умение мастерски маневри-
ровать. В петербургских дво-
рах, где все проезды забиты 
припаркованными автомо-
билями, тракторист должен 
зачастую демонстрировать 
высший пилотаж! Попробуй-
ка в темноте, в шесть утра, 
убрать огромные сугробы и 
при этом не задеть на узкой 
дорожке ни одной машины!

- Мы гордимся тем, что у 
нас так много русских двор-
ников, трактористов и других 
рабочих! - говорит Сергей 
Храбрый, заместитель ди-
ректора ГУ ЖА Фрунзенского 
района. - И здесь, конечно, 
важную роль сыграло имен-
но то, что районная админи-
страция стала искать и вы-
делять площади под жилье 
для рабочих ЖКХ. Комнаты и 
квартиры предоставляются 
на льготных условиях - наши 
сотрудники заключают дого-
вор коммерческого найма и 

платят за аренду помещения 
минимальные деньги. Разу-
меется, эти затраты в разы 
меньше, чем если бы они 
самостоятельно снимали 
жилье по рыночным ценам! 
На таких условиях работа в 
наших жилкомсервисах ста-
ла более привлекательной, 
поэтому у нас работает так 
много российских граждан. 
При этом жилье выделяет-
ся только для самых дефи-
цитных и востребованных 
сотрудников - то есть непо-
средственно для рабочих 
(дворников, трактористов, 
механиков и т. д.), а не для 
офисных служащих ЖКХ.

Но служебного жилья, ко-
нечно, все равно не хватает. 
Например, сейчас во Фрун-
зенском районе предостав-
лено лишь около 60 помеще-
ний для нужд коммунальных 
работников. Однако все же 
это намного больше, чем 
было еще пару лет назад. 
Оказывается, как только по-
явились политическая воля и 
желание реально разобрать-
ся с засильем в нашем ЖКХ 
иностранных рабочих, стали 
находиться и пути решения 
этой давно назревшей про-
блемы.

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

Сейчас во Фрунзенском районе 
есть  жилые кварталы, где в сфере 
ЖКХ работают только граждане 
России. Это результат планомерной 
работы по привлечению в местные 
жилкомсервисы российских 
специалистов и по уменьшению 
доли гастарбайтеров.

Галина Артемьева (на фото справа) рада, что поехала работать 
дворником в Петербург

Хорошие трактористы и механики в коммунальных службах - 
на вес золота

Оказалось, что в ЖКХ можно обойтись и без выходцев 
из Средней Азии

ХОРОШИЙ 
ПРИМЕР
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Он привез в Питер Мадонну. 
А теперь везет Гагу

БМГ и «Дойче Велле» 
наводят мосты
Сотрудничество российских 

и немецких журналистов помогает 
взаимопониманию в Европе

Барковский 
заговорил

Судья, «оправдавший Мадонну», 
считает, что гомосексуалисты 

имеют право на «гей»-парады ГЕНЕРАЛЬНЫЙ дирек-
тор крупнейшего в Гер-
мании медиахолдинга 
«Дойче Велле» (та самая, 
знакомая многим еще с 
советских времен «Не-
мецкая волна») Эрик Бет-
терман оказался более 
чем пунктуален: невзи-
рая на автомобильные 
пробки, он прибыл на 
встречу с журналиста-
ми в Балтийский медиа-
центр на Каменноостров-
ском, 67, с запасом вре-
мени в добрый час.

ЗАЧЕМ руководитель 
(подчиненные называют 
его «герр интендант») ог-
ромной телерадиокомпа-
нии и интернет-портала на 
30 языках оказался в Пе-
тербурге? Все просто: его 
визит приурочен к проходя-
щему в России Году Герма-
нии. И после северной сто-
лицы г-н Беттерман принял 
участие в церемонии вруче-
ния российской националь-
ной телевизионной премии 
«ТЭФИ - Регион 2012» в 
Казани, а затем побывал 
в Москве. В Петербурге 
же, после общения с пред-
ставителями российской 
прессы, он вплотную зани-
мался обсуждением раз-
носторонних аспектов рас-

ширения сотрудничества 
«Дойче Велле» и входящего 
в Балтийскую медиа-группу 
телеканала 100ТВ (уже реа-
лизующих совместный про-
ект «Euromaxx», знакомый 
многим как еженедельная 
программа «Евромакс. 
Окно в Европу»).

Эрик Беттерман за по-
следние 20 лет приезжал 
в нашу страну пять раз. Он 
- весомая фигура в герман-
ском медиабизнесе, актив-
ный политический и обще-
ственный деятель, автор 
множества статей и эссе, 
посвященных роли средств 
массовой информации в 
обществе.

- СМИ напрямую не зани-
маются политикой, эконо-
микой или культурой. Это 
не наши функции, - сказал 
на встрече с петербургски-
ми журналистами их высо-
копоставленный зарубеж-
ный коллега, - но мы можем 
многое сделать для сбли-
жения наших стран и на-
родов. И должны, образно 
говоря, построить мосты, 
связующие страны Европы 
и всего мира.

Что ж, дело стоящее. И 
нужное. Чтобы окончатель-
но в прошлое ушли време-
на, когда люди смотрели на 
соседей по планете исклю-
чительно сквозь прорезь 
прицелов.

Павел ДЕНИСОВ

ЗАМЕСТИТЕЛЬ предсе-
дателя Московского рай-
онного суда Виталий Бар-
ковский проснулся знаме-
нитым на следующий день 
после вынесения решения 
по «делу Мадонны». Либе-
ральная общественность, 
восхищенная «мужест-
венным поступком судьи, 
который не дал право-
славным мракобесам за-
душить свободу слова и 
творчества», превознесла 
его до небес. Ну и сам Ви-
талий Максимович под-
лил, так сказать, масла в 
огонь, дав обширное ин-
тервью одному из либе-
ральных интернет-СМИ.

В ЭТОМ интервью он при-
знался, что в ходе судебного 
заседания сознательно про-
воцировал истцов - предста-
вителей «Профсоюза граж-
дан России», выступавших 
против Мадонны и организа-
торов ее концерта, и одобри-
тельно отозвался о «гей»-па-
радах.

Барковский также сооб-

щил, что сам выбрал себе 
для рассмотрения «дело Ма-
донны», хотя, как зампредсе-
дателя райсуда, мог распи-
сать его любому судье. По-
сле скандального интервью 
может сложиться впечатле-
ние, что выбрал он это дело 
неспроста. Может создаться 
и еще более сильное впечат-
ление: будто исход дела был 
предрешен.

Вот одно из высказываний 
судьи:

«Представители «Проф-
союза граждан России» до-
говорились в общем-то до 
абсурдных вещей. <…> Они 
сами все изложили: «Огра-
дить суверенитет России от 
импортированных западных 
ценностей».

И еще одно:
«Например, если бы Ма-

донна сказала со сцены: 
«Дети, послушайте меня, 
старую звезду: нет ничего 
плохого в том, что вам нра-
вится не мальчик, а девочка. 
Это все нормально, я сама 
так живу», то у дела были бы 
какие-то перспективы. <…> 
Закон есть закон, и судьям, 
и полиции его пришлось бы 
исполнять, нравится нам это 

или нет».
А на вопрос, имеют ли го-

мосексуалисты право на 
«гей»-парады, Барковский, 
не задумываясь, ответил: 
«Конечно!»

Пресс-секретарь Город-
ского суда Кристина Важе-
нина пояснила «Смене», что 
руководство узнало об ин-
тервью постфактум. Слова 
Барковского являются его 
личным мнением, давать ин-
тервью его никто не уполно-
мочивал. В то же время ниче-
го криминального в нем, по 
словам Важениной, нет:

- Он в первую очередь че-
ловек и может говорить что 
хочет. Судья - это его про-
фессия. Он отвечает только 
за то, что происходит в зале 
заседаний.

...После суда по «делу Ма-
донны» в Интернете появи-
лись многочисленные от-
клики: «Вот это шоу! Судья 
жжет!» Сам Виталий Барков-
ский сказал по этому поводу 
в своем интервью золотые 
слова: «Если люди восприня-
ли элемент «шоу» как само-
цель, то лучше уйти из про-
фессии».

Виктор ИВАНЦОВ

Где оптика - 
там и веселье?

Анастасии Мельниковой понравились 
 все студенческие команды 

Леди Гага 
споет «для детей 

от 12 лет»
Промоутер Финкельштейн 
потешается над властью?

В ПЕТЕРБУРГЕ завер-
шился второй в истории 
городской фестиваль 
студенческого творче-
ства «Я - Молодой!». Га-
ла-концерт, прошедший 
в Мюзик-холле, собрал 
более чем внушитель-
ную аудиторию. Причем 
группы поддержки каж-
дой из шести команд 
сыграли немалую роль 
в итоговом распределе-
нии мест.

КОНКУРСНЫМ заданием 
было отражение темы «Ге-
рой нашего времени». Каж-
дая из команд нашла свое 
оригинальное решение: у 
одних были блестяще по-
ставленные хореографиче-
ские этюды, у других - про-
фессионально подготов-
ленные вокальные номера, 
а у кого-то - срежиссиро-
ванные сценки в разговор-
ном жанре.

Членам жюри пришлось 

делать трудный выбор - на-
столько хороши были все 
выступления. А артистка 
театра и кино, ныне депу-
тат ЗакСа Анастасия Мель-
никова даже призналась, 
что всем шести командам 
поставила высший балл.

И все же у фестиваля 
были свои победители. Три 
вуза набрали равное коли-
чество очков и поделили 
места с четвертого по ше-
стое. Третье место занял 
Санкт-Петербургский го-
сударственный универси-
тет водных коммуникаций, 
вице-чемпионом стал Рос-
сийский государственный 
педагогический универси-
тет им. А. И. Герцена, ну а 
победителем фестиваля, 
как и год назад, был при-
знан Санкт-Петербургский 
национальный исследо-
вательский университет 
информационных техноло-
гий, механики и оптики. Вот 
где, оказывается, учатся 
самые веселые и находчи-
вые...

Максим ТАЛАНОВ

НЕ УСПЕЛИ горожане 
оправиться от выступле-
ния Мадонны и связанного 
с этим скандала, как гла-
ва некой корпорации PMI 
Евгений Финкельштейн 
собрался привезти в се-
верную столицу еще одну 
защитницу «секс-мень-
шинств» - Леди Гагу. 9 де-
кабря она выступит все в 
том же СКК «Петербург-
ский».

ПОХОЖЕ, на этот раз г-н 
промоутер уже откровенно 
потешается над властью. На 
афишах Гаги, которая не пер-
вый год борется за легали-
зацию однополых «браков» 
в США, указано возрастное 
ограничение - в полном со-

ответствии с Законом РФ 
«О защите детей от вред-
ной информации», но как 
это сделано! Концерт пред-
назначен «ДЛЯ ДЕТЕЙ от 12 
лет» - гласит надпись. То есть 
Финкельштейн сознательно 
зазывает в СКК несовершен-
нолетних?

Своими попсовыми пе-
снями о любви Гага вряд ли 
может шокировать детскую 
аудиторию, но взглядами на 
жизнь - вполне. Например, в 
2010 году на церемонии вру-
чения наград «MTV» певица 
появилась вместе с эскор-
том военных-гомосексуали-
стов, чьи права якобы были 
ущемлены. Что поп-дива 
выкинет на российской сце-
не - одному Финкельштейну 
известно.

Кстати, он уже предупре-
дил девушку о «возможных 

трудностях, которые мо-
гут ждать ее на концерте в 
Петербурге», - под словом 
«трудности» г-н промоутер, 
вероятно, подразумевал го-
родской закон, запрещаю-
щий пропаганду гомосексу-
ализма среди несовершен-
нолетних. Однако наивно 
полагать, что Стефани Джо-
ан Анджелина Джерманотта 
(таково настоящее имя Гаги) 
станет считаться с нашими 
законами: ее старшая на-
ставница Луиза Вероника 
Чикконе (Мадонна) своим 
поведением уже показала, 
как надо обходить запреты, - 
достаточно написать на спи-
не девиз «No fear!»(«Бояться 
не надо!»), и можно пропа-
гандировать со сцены все, 
что угодно.

Евгения БОРИСОВА
Фото ИТАР-ТАСС

ФЕСТИВАЛЬ

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

ВИЗИТ

ШОК
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македонцев напоминает 
дядьку Черномора
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Научимся ли мы сострадать?
Звезды Театра им. Ленсовета сыграют 

благотворительный спектакль в поддержку детей-инвалидов

3 ДЕКАБРЯ, в Междуна-
родный день инвалидов, 
на сцене Театра им. Лен-
совета будет дан благо-
творительный спектакль 
«Night and day». Это траги-
комедия об одиночестве, 
о сложных взаимоотно-
шениях отцов и детей. Со-
бранные средства пойдут 
на работу центров дневно-
го пребывания людей с тя-
желыми заболеваниями.

- ПУСТЬ содержание спек-
такля только косвенно связа-
но с проблемами инвалидов, 
но это очень проникновен-
ная постановка, - рассказы-
вает народный артист Рос-
сии Сергей Мигицко. - Она о 
том, что все мы одиноки. По 
замыслу, некоторые актеры 
во время спектакля оказыва-
ются в зрительном зале, так 
вот, один раз я сидел рядом с 
женщиной, которая смотре-
ла на игру Ларисы Луппиан 

- это был один из ключевых 
эпизодов - и навзрыд ры-
дала, слезы лились у нее из 
глаз - значит, она что-то по-
чувствовала, что-то вспом-
нила.

Перед спектаклем зрите-
лям покажут пронзительный 
15-минутный фильм о жизни 
детей-инвалидов в петер-
бургских интернатах, снятый 
немецкими кинодокумента-
листами. Сами актеры, по-
смотревшие эту короткомет-
ражку заранее, были шоки-
рованы. Однако они твердо 
уверены, что без этого пока-
за никуда: зрители должны 
знать, куда отправятся сред-
ства от продажи билетов.

- Сердце заходится от 
боли и ужаса, когда видишь 
таких детей, - призналась 
народная артистка России 
Лариса Луппиан. - То, что мы 
покажем перед спектаклем, 
не должно никого обидеть 
или сбить с толку - мы дума-
ем, что такие фильмы нужно 
смотреть всем, ведь об ин-
валидах люди знают очень 

мало. Театр занимается ду-
шой человека. Наша миссия 
- не просто развлекать пуб-
лику, но делать ее добрее, 
умнее, щедрее, чтобы зри-
тель мог заглянуть внутрь 
себя, отыскать там что-то 
плохое и попытался это из-
жить.

В благотворительном про-
екте «Звезды - детям» Театр 
им. Ленсовета участвует не 
первый год: его актеры уже 
несколько раз собирались 
в стенах «Октябрьского» - с 
2008 года там традицион-
но устраиваются большие 
осенние концерты в под-
держку инвалидов. Но уча-
стием в подобных благо-
творительных акциях звезды 
стараются не ограничивать-
ся - некоторые актеры помо-
гают больным детям лично.

- Я давно загорелся идеей 
поддерживать инвалидов, 
в частности юных, молодых 
ребят, страдающих недугом, 
- рассказал Сергей Мигиц-
ко. - Регулярно привожу на 
спектакли по десять человек 

из Общества инвалидов, по 
десять - из группы раннего 
развития детского центра 
«Солнце», приходит мно-
го ребят из 53-го детского 
дома, с которым мы давно 
дружим.

Здание Театра им. Ленсо-
вета пока не очень приспо-
соблено для заезда людей 
в инвалидных колясках, нет 
подъемных механизмов. К 
сожалению, то же можно 
сказать и о других питерских 
театрах. Но самое главное, 
что актеры готовы помогать 
людям с ограниченными 
возможностями и не боятся 
общения с ними.

- Инвалиды нужны общест-
ву больше, чем общество им, 
ведь они могут изменить нас 
к лучшему, - отмечает дирек-
тор Театра им. Ленсовета 
Валерий Градковский. - Но 
мне кажется, мы до сих пор 
не научились по-настояще-
му сострадать им: для этого 
нужно быть очень мужест-
венными.

Анна ЖАВОРОНКОВА

ВЗАИМОПОМОЩЬ

Что общего 
между 

Федором 
Михайловичем 
и Македонией?
Музею Достоевского 

подарили 
необычный 

барельеф писателя

МУЗЕЙ Достоевского 
пополнился необычным 
экспонатом: македон-
ские скульпторы по-
дарили петербуржцам 
бронзовый барельеф 
Федора Михайловича. 
Вряд ли писателя что-то 
связывало с Македони-
ей, но, как оказалось, в 
этой маленькой стране 
произведения русского 
классика очень ценят. 
Название барельефа 
говорит само за себя: 
«Пророк Достоевский».

- МАКЕДОНИЯ - сла-
вянская страна, там дей-
ствительно любят книги 
Достоевского, сущест-
вует много хороших пе-
реводов его текстов на 
родной язык македонцев, 
- рассказала «Смене» 
заместитель директо-
ра Музея Достоевского 
по творческим проектам 
Вера Бирон. - Вряд ли там 
есть постоянные экспози-
ции, посвященные жизни 
и творчеству писателя, 
ведь страна маленькая, 
но местные театры часто 
берутся за постановку 
спектаклей по его произ-
ведениям.

Автор подарка - Влади-
мир Георгиевски. В Маке-
донии он известен как ху-
дожник-философ, и неу-
дивительно, что личность 
русского писателя его так 
заинтересовала.

Бронзовый пророк то 
ли закрывает глаза, то ли 
хмурится - этот неболь-
шой барельеф выполнен 
затейливо. Художник на-
градил писателя длинной 
густой бородой и сделал 
вокруг головы Достоевс-
кого причудливое обрам-
ление из предметов, по-
хожих на морские звезды 
и кленовые листья одно-
временно. Впрочем, каж-
дый увидит что-то свое.

Анна ЖАВОРОНКОВА

ИСКУССТВО  
ПО ОБМЕНУ Через 200 лет 

после Березины
Петербург вместе со всей страной скромно празднует годовщину 

окончательного разгрома французских войск 
в Отечественной войне 1812 года

МИНУВШАЯ неделя 
прошла под знаком важ-
ной для России даты - дня 
победы нашей армии в 
Отечественной войне 1812 
года. Как известно, ны-
нешний год - юбилейный: 
в августе мы широко отме-
тили двухсотлетие знаме-
нитого Бородинского сра-
жения, сейчас празднуем 
день последней и решаю-
щей битвы - сражения на 
Березине.

ИМЕННО в это время 200 
лет назад немногие уцелев-
шие солдаты французской 
армии бежали домой, импе-
ратор Александр готовился 
к подписанию мирного дого-
вора, а народ-победитель гу-
лял и ликовал - осень и зима 
1812 года стали временем 
духовного подъема и душев-
ного единения всех русских.

200-летие сражения на Бе-
резине отмечается скромно 
- и в стране, и в нашем с вами 
городе. Но отдельные меро-
приятия все же состоялись.

По юбилейному случаю на 
прошлой неделе в Выста-
вочном центре Санкт-Петер-
бургского союза художни-
ков открылась экспозиция 

картин Анастасии Николае-
вой-Берг «Дни вековечной 
славы». Историческим жан-
ром художница увлеклась 
еще в юности, а чтобы со-
здать выставку, много лет 
подряд ездила в те места, 
где проходило Бородинское 
сражение. Выставка, кото-
рая включила в себя как ми-
ниатюрные портреты, так и 
большие полотна, продлится 
до середины декабря.

Победу над француза-

ми отметили и музыканты: 
30 ноября Камерный хор 
Смольного собора предста-
вил программу «Звезда ка-
валергарда». На концерте 
прозвучали патриотические 
произведения композиторов 
XX века, а также авторов - 
современников Отечествен-
ной войны.

Годовщину решающей бит-
вы русских с французами не 
могли обойти и в Эрмитаже. 
На прошлой неделе в Воен-

ной галерее состоялось тор-
жественное представление 
картины Петера фон Хесса 
«Переправа через Берези-
ну». К счастью, Галерея сла-
вы в Зимнем дворце - эк-
спозиция постоянная и не 
зависит ни от каких юбилеев 
и праздников, так что нам 
повезло, ведь любоваться 
героями Отечественной вой-
ны можно хоть каждый день.

Анна ЖАВОРОНКОВА
Фото Святослава АКИМОВА

ГАЛЕРЕЯ СЛАВЫ

Образы героев войны 1812 года привлекают внимание молодых девушек



Дирекция ФГУП «Крыловский государственный научный центр»
с прискорбием сообщает о том, что

26 ноября 2012 года на 76-м году ушел из жизни

АЛЕКСЕЙ НИКОЛАЕВИЧ ФРЕЙЛИХМАН,

ветеран института, ветеран Великой Отечественной войны.
Награжден медалями «300 лет Российскому флоту»,

                                          «300 лет Санкт-Петербурга».

Светлая память об Алексее Николаевиче Фрейлихмане 
как о замечательном душевном и светлом человеке со-
хранится в наших сердцах.

Прощание состоится 3 декабря в 12 час. 30 мин. в церк-
ви Серафимовского кладбища.

Коллектив института

НА КАЖДОЙ станции ме-
тро в стеклянной будке си-
дит человек. Как правило, 
дежурная по эскалатору - 
это женщина средних лет. 
Задача у нее на первый 
взгляд нехитрая - нужно 
следить за порядком, де-
лать замечания нарушите-
лям, а в экстренном слу-
чае - остановить движу-
щуюся лестницу. Однако 
тем, кто знает об этой ра-
боте не понаслышке, она 
легкой не кажется.

На работу 
в памперсах 

и со своим 
стулом

Дежурные работают по 8 
часов в день. На обед поло-
жен час, но на деле с рабоче-
го места отпускают не более 
чем на сорок минут.

- Пост не должен пусто-
вать. Пока я обедаю, меня 
подменяет дежурная по 
станции. Сначала бегу в ту-
алет, потом в комнате для 
работников грею еду, ем 
стоя, по возможности раз-
миная затекшие части тела, 
- рассказывает наша геро-
иня, просившая сохранить 
ее инкогнито. - За всю вахту 
обеденный перерыв - един-
ственная возможность для 
дежурной у эскалатора схо-
дить в туалет. Многие пожи-
лые люди даже используют 
памперсы.

По словам станционной 
смотрительницы, рабочее 
место - это как лотерея: на 
одной станции оно может 
быть удобным, на другой - 
кошмарным. В будках ста-
рого образца даже ноги не 
выпрямить. В современных 
кабинках - намного простор-
нее.

- Настоящая беда - это сту-
лья. Они ужасно неудобные. 
Если совсем не нравится, 
можно решить эту проблему 
за свой счет, принеся соб-
ственный, который сможет 
туда поместиться. Единст-
венное условие - чтобы был 
не крутящийся и без колеси-
ков, иначе можно нечаянно 
свернуть телефоны или, того 
хуже, задеть пульт управле-
ния, - поясняет женщина.

В будке есть несколько 
рубильников, с помощью 
которых осуществляется 
управление эскалаторами. 
Интересно, что выключить 

эскалатор смотрительница 
может, а включить обратно - 
нет. Эта функция возложена 
на машиниста эскалатора, с 
которым у дежурной прямая 
связь по одному из телефо-
нов. По другой трубке она 
может связаться с главным 
диспетчером, а по третьей - 
с дежурной по станции.

Целовались, 
пока 

не упали

Дежурной по эскалатору 
строго запрещается отвле-
каться на что-либо, не свя-
занное с работой.

- Если долго смотреть на 
спускающуюся по эскала-
тору массу людей, с непри-
вычки может начать тошнить. 
Поэтому новичкам началь-
ство разрешает первое вре-
мя иметь на рабочем месте 
что-то из еды - это спасает 
в таких ситуациях. Иногда за 
людьми наблюдаешь, и это 
интересно. Чего только не 
делают на эскалаторе - кра-
сятся, едят, причесываются, 
ковыряют в носу, корчат ро-
жицы, целуются. Однажды 
молодые так увлеклись друг 
другом, что упали на сходе. 
Хорошо, что я вовремя оста-
новила эскалатор. А им все 
нипочем - лежат, смеются 
и продолжают целоваться, 
- вспоминает смотритель-
ница. - Читать на рабочем 
месте тоже нельзя, а так хо-
чется, ведь газеты сами в 
руки летят. Бывает, что прямо 
в окошко мне хулиганы бес-
платную газетку кинут, а бы-

вает, что с эскалатора при-
летит. О кабинку то и дело 
стукаются монеты, пугови-
цы, телефоны, шариковые 
ручки, карандаши. Однажды 
прилетел футбольный мяч, 
стукнулся о стекло и улетел 
на неработающий эскала-
тор. А там часть ступеней 
была снята, так он как раз в 
дырку и провалился, напугал 
там механиков.

По словам нашей героини, 
с одной стороны, хулига-
ны - это, конечно, плохо, а с 
другой - без них ее бы давно 
уволили.

- Сидя в этой кабинке, все 
время хочется спать, а нель-
зя. На меня направлены ка-
меры наблюдения, и если 
главная по станции увидит 
в мониторе, что я дремлю, 
тут же позвонит и выговор 
сделает, а потом меня лишат 
премии. Хулиганы то в стекло 
постучат, то в окно что-ни-
будь кинут. Представляете, 
однажды бросили мне туда 
котенка. Маленького, мокро-
го. Я сначала растерялась, а 
он юркнул под стул и проси-
дел там до конца смены. Те-
перь дома у меня живет!

«Справок 
не даем, 

а хочется»

- Мне кажется, что люди 
дежурных у эскалатора не-
много боятся, - продолжает 
наша героиня. - Мы ассоци-
ируемся у них с какими-то 
цепными псами, которые 
если не укусят, то облают. 
На самом деле многие из 

нас людям рады. Табличку о 
том, что дежурная справок 
не дает, придумали не мы. 
Просто не положено отвле-
каться, но общения не хва-
тает, поэтому на свой страх и 
риск, но не без удовольствия 
отвечаешь на все вопросы 
пассажиров. Обычно инте-
ресуются, как проехать или 
пройти. Причем спрашивают 
вежливо-вежливо, с мольбой 
в глазах и дрожащим голо-
сом. Не стесняются только 
иностранцы. Иногда с пре-
тензиями подходят. Почему, 
например, не предупредили, 
что отключите эскалатор? 
Но в экстренной ситуации 
просто нет на это времени.

Больше всех дежурной 
жалко тех, кто подходит к ней 
и умоляет провести в слу-
жебный туалет.

- Подошла как-то девушка, 
за живот держится и, чуть не 
плача, просит провести ее 
в туалет. Не могу, говорит, 
больше терпеть, не доеду до 

верха, а у меня экзамен че-
рез полчаса, как же я с таким 
происшествием в институт 
заявлюсь. А мне ей никак не 
помочь. К дежурной по стан-
ции в таких случаях обра-
щаться бесполезно - ведь не 
«скорая» нужна, а всего лишь 
унитаз. Потом девушка раз-
рыдалась и неестественной 
походкой поплелась на эска-
латор. Таких, как она, в день 
по десятку подходит. Все, 
чем могу им помочь, - ска-
зать, где ближайшее кафе 
или туалет рядом с вестибю-
лем метро.

Микрофон 
как развлечение

Чтобы не дать себе за-
снуть, дежурные по эска-
латору периодически «раз-
влекают себя», обращаясь к 
людям в микрофон. Преду-
преждают, чтобы держались 
за поручни, когда включает-
ся эскалатор, следили за по-
ведением детей, поднимали 
сумки и тележки, не бежали 
по эскалатору.

- У нас есть целая книжка 
с фразами, которые можно 
произносить. Однако посто-
янно говорить нельзя, ина-
че пассажиры не услышат 
рекламу, транслируемую по 
громкой связи, - объясняет 
женщина.

Зарплата на этой должно-
сти небольшая, но есть пре-
мии и надбавки. Всего полу-
чается 12 - 15 тысяч. Интере-
сна такая работа в основном 
пенсионерам или тем, кому 
нужно доработать до пенсии 
несколько лет. Хотя бывают и 
исключения. По словам на-
шей героини, на эту работу 
часто устраиваются для того, 
чтобы понаблюдать за людь-
ми, провести исследование 
или даже собрать из наблю-
дений материал для диссер-
тации.

Анастасия ЖЕЛТОВА

3 декабря 2012 годаСоциум

Дежурные по эскалатору любят наблюдать за людьми

11

ПРОФЕССИЯ  
НАИЗНАНКУ

Сижу 
на полустаночке…

У дежурных по эскалатору есть специальная книжечка 
с фразами, которые они могут произносить в микрофон

«Чего только 
не делают 
пассажиры 
на эскалаторе - 
красятся, едят, 
причесываются, 
ковыряют 
в носу, корчат 
рожицы, 
целуются. 
Однажды 
молодые так 
увлеклись 
друг другом, 
что упали на 
сходе. Хорошо, 
что я вовремя 
остановила 
эскалатор».
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В большой 

тревоге 
за малый 

бизнес
Состоялась дискуссия 

о путях развития 
некрупных предприятий 

и розничной торговли

В ПРЕСС-ЦЕНТРЕ «Балт-
Инфо» прошел «круглый 
стол» «Проблемы регулиро-
вания государством мало-
го, среднего бизнеса и роз-
ничной торговли». 

О РАЗЛИЧНЫХ до сих пор не 
преодоленных преградах на 
пути производств и торговых 
организаций говорили пред-
седатель Санкт-Петербург-
ской ассоциации малого биз-
неса в сфере потребительско-
го рынка Алексей Третьяков, 
руководитель департамента 
нормативного регулирования 
группы компаний «БАТ Рос-
сия» Олег Барвин, секретарь 
Союза журналистов России 
Павел Гутионтов, депутаты 
Законодательного собрания 
Петербурга, представители 
администрации Петербурга 
и руководители предприятий 
малого бизнеса.

Мировой столицей крупных 
торговых сетей назвал Петер-
бург председатель Ассоциа-
ции малого бизнеса в сфере 
потребительского рынка Алек-
сей Третьяков. Он подчеркнул, 
что доля «сетевиков» в городе 
составляет более 75 процен-
тов и именно по этой причине, 
при отсутствии серьезной кон-
куренции, крупные монополи-
сты позволяют себе взвинчи-
вать цены.

- Будь у нас настоящий ры-
нок, - сказал Третьяков, - в 
Петербурге сейчас были бы 
одни из самых низких цен на 
продукты в России. А что мы 
видим на полках?! Все это - ре-
зультат недостаточного разви-
тия малого бизнеса.

Еще более резкую точку 
зрения на данную проблему 
высказала депутат Законода-
тельного собрания Санкт-Пе-

тербурга Ирина Иванова - она 
не видит положительной дина-
мики в отношении государства 
к бизнесу.

- Все поправки нашей фрак-
ции КПРФ, которые могли бы 
помочь отечественному произ-
водству, отклонены, - заявила 
она. - В таких условиях состо-
явшееся вступление России 
в ВТО без компенсационных 
мер может стать губительным 
для тысяч предприятий.

Не во всем согласился с Ива-
новой представитель группы 
компаний «БАТ Россия» Олег 
Барвин. Он считает, что со сто-
роны правительства сделано 
многое для упрощения про-
цедур согласования и сокра-
щения сроков экспертиз при 
открытии новых предприятий.

- Однако сбой происходит 
там, где законодательство 
содержит отсылочные нормы 
на решения местных органов 
власти, - заметил Барвин, - и 
те уже сами трактуют требова-
ния законодательства.

Того, что документы и ин-
струкции, влияющие на разви-
тие отечественного бизнеса, 
нуждаются в дальнейшем со-
вершенствовании, не отрицала 
и Екатерина Афонина, началь-
ник управления развития тор-
говли и услуг Комитета эконо-
мического развития, промыш-
ленной политики и торговли 
администрации Санкт-Петер-
бурга. Однако она считает пря-
мым доказательством заботы 
государства о малом бизнесе 
существование программ его 
развития и поддержки, а также 
выделение субсидий в адрес 
мелких предприятий.

Тем не менее выступления 
руководителей малого биз-
неса и розничной торговли, в 
которых были приведены при-
меры из практики, свидетель-
ствуют: проблемы регулирова-
ния государством этой сферы 
еще весьма серьезны.

Людмила АНДРЕЕВА

ПОЛЕЗНАЯ  
ВСТРЕЧА

С 14 по 16 ноября на площадке 
СПбГЭУ прошли международные 
молодежные семинары «Осно-
вы инновационного предприни-
мательства» (Basics of innovation 
entrepreneurship), организованные 
Комитетом по науке и высшей школе 
правительства Санкт-Петербурга.

Первый день семинаров был от-
крыт общим заседанием и даль-
ше был полностью посвящен теме 
«Вывод инновационного продукта 
на рынок». Докладчиками и экспер-
тами выступили профессионалы в 
области инновационного развития.

Во второй день обсуждалась 
тема «Инновационная инфраструк-
тура и механизмы поддержки пред-
принимательства».

После семинара были проведены 
мастер-классы, посвященные раз-

личным  темам, эксперты в области 
инновации показали презентации 
примеров успешного вывода на 
рынок инновационной продукции, 
презентации программ поддержки 
предпринимательства, венчурных 
фондов, ассоциаций и бизнес-услуг.

Третий день семинаров был по-
священ правовой охране и управле-
нию результатами интеллектуаль-
ной деятельности. После семинара 
был проведен «круглый стол» на 
тему: «Предпринимательская эко-
система Санкт-Петербурга».  Веду-
щим выступал профессор Babson 
University  Даниэл Айзенберг.

По окончании мероприятия всем 
участникам семинаров были вруче-
ны тематические портфели и сер-
тификаты, подтверждающие прохо-
ждение семинаров.

ОСНОВЫ ИННОВАЦИОННОГО ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА

СПОСОБ   
ЗАРАБОТКА

Десятки 
подождут

Звездный час юбилейных и памятных 
монет наступит... лет через тридцать

ВРЯД ЛИ сегодня можно 
найти петербуржца, кото-
рому не попадались бы так 
называемые «юбилейные 
десятки» - монеты номи-
налом 10 рублей с изобра-
жением древнего города, 
герба области или симво-
ликой годовщины памят-
ной даты. Эти деньги при-
влекают своей оригиналь-
ностью, многие стали со-
бирать их. Несколько лет 
назад металлические де-
сятирублевки пришли на 
смену бумажным, которые 
перестали печатать, одна-
ко этот перерыв оказался 
временным, и в кошельки 
вновь стали возвращаться 
«бумажки» этого номина-
ла.

ПО МНЕНИЮ коллекцио-
неров, тенденция возвраще-
ния бумажных десяток будет 
способствовать постепенно-
му «вымыванию» из оборота 
их металлических двойни-
ков, так как многие из них по 
разным причинам оседают 
в копилках - кто-то склады-
вает их туда для коллекции, 
а кому-то просто неудобно 
таскать с собой мелочь. Так 
или иначе, со временем де-
сятирублевые медяки подо-
рожают, и коллекционеры 
будут предлагать за них кру-
гленькие суммы. Когда же 
наступит звездный час этих 
монет? 

- Любые юбилейные и па-
мятные монеты, даже те, ко-
торые сейчас находятся в ак-
тивном обращении и попада-
ются нам практически еже-
дневно, со временем станут 
вызывать у коллекционеров 
интерес, - рассказал «Сме-

не» член Общества нумиз-
матов коллекционер Михаил 
Симутенко. - На это влияет 
неравномерное распределе-
ние тиражей монет по горо-
дам России. Так, где-нибудь 
во Владивостоке людям по-
падается много юбилейных 
монет с эмблемами, которые 
трудно встретить у нас, и на-
оборот. Поэтому если сей-
час актуален обмен между 
коллекционерами и просто 
любителями нумизматики из 
разных городов нашей стра-
ны, то лет через пять-семь 
эти монетки уже начнут про-
давать раз в десять дороже 
их номинальной стоимости. 
Если запастись терпением и 
оставить юбилейные десятки 
в копилке лет на тридцать, то 
стоимость таких денег уве-
личится в несколько десят-
ков или даже сотню-другую 
раз.

Анастасия ЖЕЛТОВА

Возраст не имеет 
значения
Скоро нанимателям 

станет сложнее отказывать 
в приеме на работу людям старше 50 лет

В ПОСЛЕДНЕЕ время нас 
пытаются приучить к мыс-
ли, что повышение пен-
сионного возраста неиз-
бежно. Мол, надо сделать 
как на Западе. Вот только 
при этом сторонники уве-
личения трудового стажа 
забывают, что в России, в 
отличие от Европы и США, 
к пожилым сотрудникам 
относятся совсем иначе, 
мягко говоря - без востор-
га, и крайне неохотно бе-
рут на работу. Возможно, 
предложенные недавно 
изменения в Закон «О за-
нятости населения в РФ» 
хоть как-то помогут спра-
виться с возрастной дис-
криминацией.

НИКТО не будет загляды-
вать тебе в паспорт, если 
ты хорошо справляешься 
со своими обязанностями и 
являешься высококлассным 
специалистом в своем деле. 
Слова, слова… На практике 
подавляющему большинству 
граждан старше 50 лет сме-

нить работу просто нереаль-
но. Их никуда не возьмут. И 
начальство этим вовсю поль-
зуется, не повышая зарплату 
и взваливая дополнительные 
обязанности. Цинично счи-
тая, что «старики» никуда от 
них в любом случае не денут-
ся. И с усмешкой восприни-
мая разговоры о том, что на 
Западе самыми высокоопла-
чиваемыми считаются имен-
но специалисты в возрасте 
от 50 до 60 лет, достигшие 
профессиональной зрелости 
и имеющие огромный опыт.

Как следствие, даже в объ-
явлениях о приеме на рабо-
ту работодатели указывают 
возрастную планку - до 40 
или до 45 лет, отсеивая не-
желательных кандидатов 
еще даже до стадии собе-
седования. И Министерство 
труда все же обратило вни-
мание (лучше поздно, чем 
никогда) на данную актуаль-
ную проблему, подготовив 
соответствующие поправки 
в законодательство. Рабо-
тодателям собираются офи-
циально запретить печатать 
в объявлениях о вакансиях 
информацию об ограниче-

ниях дискриминационного 
характера: по полу, возрасту, 
национальности и социаль-
ному происхождению… На-
рушителей предполагается 
карать штрафом до 15 тысяч 
рублей.

Да, конечно, ушлые рабо-
тодатели смогут при жела-
нии и дальше брать на рабо-
ту кого заблагорассудится. 
Делая вид, что причина от-
каза вовсе не в возрасте. Но 
теперь им как минимум при-
дется проводить с пятидеся-
тилетними собеседования, 
смотреть им в глаза и искать 
оправдания кадровым реше-
ниям. Иначе ведь можно и 
судебный иск за дискрими-
нацию получить. Плюс всег-
да приятно, когда государ-
ство четко демонстрирует 
свою позицию по данному 
вопросу. Возможно, в этой 
ситуации хотя бы кто-то из 
нанимателей изменит своe 
отношение к людям за 50. 
Особенно если в личной бе-
седе убедится, что опытные 
работники в плане профес-
сиональных качеств могут 
дать фору более молодым.

Сергей ЛИНЕШИРОВ

ИНИЦИАТИВА
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ЛУЧШИЕ 
ИЗ ЛУЧШИХ

Т Е Л Е -Т Е Л Е -
РЕВИЗОРРЕВИЗОР

МИНИ-АФИША

Премьера
«Абанамат!»

8, 9 декабря
Молодежный театр на Фонтанке

ЕЩЕ никогда матерные слова не выносились на 
театральные афиши. Но все течет - все меняется. 
И вот Санкт-Петербургский государственный (то 
есть финансируемый из бюджета) молодежный 
театр на Фонтанке разродился новым спектак лем 
под названием «Абанамат!». Это странное слово 
- искаженное нецензурное выражение. Именно 
так выражал свои эмоции армянский дед Сергея 
Довлатова, по циклу рассказов которого «Наши» 
и поставил спектакль режиссер Лев Шехт ман. 
Какие эмоции будут у зрителей - увидим.

Опера
«Дон Карлос»

4 декабря
Мариинский театр

В ЦАРСКОЙ России опера Верди 
подвергалась цензурным гонениям, 
и лишь в 1917 году Федор Шаляпин 
добился постановки «Дона Карлоса» 
в Большом театре. С тех пор толь-
ко лишь в Мариинке оперу ставили 
три раза. Нынче обратились к мас-
штабной пятиактной авторской вер-
сии оперы и вдохнули в нее жизнь с 
помощью итальянского режиссера 
Джорджо Барберио Корсетти.

Кино
«Бригада. Наследник»

С 3 декабря
В кинотеатрах города

СТРАШНЫЙ хит страшных 90-х сериал «Бригада» обрел 
свое продолжение. В снятом в США фильме режиссера 
Сидорова сменил режиссер Алексеев, а героев-банди-
тов во главе с Сашей Белым - их дети. Как в прямом смы-
сле слова, так и в переносном - дети по духу. И вот эти 
«дети» под предводительством сына Белого начинают 
тоже стрелять, отнимать и делить. Один беспроигрыш-
ный ход создатели картины точно сделали - в главных ро-
лях реальные дети реальных отечественных звезд.

Подготовила 
Анна ТАРАСОВА

«Мой лейтенант» 
и «Несвятые святые»
Жюри «Большой книги» признало лауреатом 

года Даниила Гранина, 
а читатели - архимандрита Тихона

Выборы 
вслепую

Первый канал ищет 
лучший голос страны

ОГЛАШЕНЫ итоги нацио-
нальной литературной 
премии «Большая книга» 
за этот год. Первое место 
профессиональное жюри 
присудило Даниилу Гра-
нину за пронзительный 
военный роман «Мой лей-
тенант». Также высоко 
оценены произведения 
Марины Степновой, Алек-
сандра Кабакова, Евгения 
Попова, Владимира Мака-
нина, Сергея Носова, За-
хара Прилепина. Однако 
читатель проголосовал за 
другую книгу - сборник 
рассказов архимандрита 
Тихона (в миру - Георгия 
Шевкунова) «Несвятые 
святые».

УНИКАЛЬНАЯ ситуация 
царила в этом году на книж-
ном рынке: в лидерах про-
даж оказался не детектив, не 
фэнтези, не лав-стори, а за-
писки русского монаха, на-
шего современника - архи-
мандрита Тихона, наместни-
ка Сретенского монастыря. 
Безыскусные строки «Несвя-
тых святых» покоряют чита-
теля искренностью, правди-
востью веселых и грустных 
историй о тех, кто ушел от 
светской жизни в монастырь. 
Автор не идеализирует сво-
их героев, однако человеч-
ность, душевность, теплота 
матушки Фроси, «вредного» 
отца Нафанаила, иеромона-
ха Рафаила, тещи маршала 
Жукова восхищают читателя.

Именно эта книга и стала 
победителем читательского 
голосования, значительно 
опередив всех других пре-
тендентов на премию «Боль-
шая книга». Однако сам ар-
химандрит Тихон более цен-
ной наградой счел получен-

ные им тысячи писем со всей 
страны, в которых читатели 
рассказывают о знакомых 
им «несвятых святых» людях. 
Тихон признался, что вскоре 
из писем составит второй 
том, который будет написан 
всем божьим миром. Самое 
короткое из посланий состо-
ит из одной фразы: «Эта кни-
га - про Любовь».

Так, с большой буквы, пи-
шут люди о том, чего им 
сегодня не хватает, и имен-
но этот духовный дефицит 
восполняет книга отца Тихо-
на. Причем явление это не 
только российское: в Греции 
вышло два тиража «Несвя-
тых святых», и в монастырях 
этой солнечной страны чи-
тают истории, рассказанные 
архимандритом, вслух во 
время общей трапезы.

Стремление к литературе, 
благодаря которой происхо-
дит духовный рост, подтвер-
ждает и присуждение звания 
победителя «Большой книги» 
по версии профессиональ-
ного жюри Даниилу Гранину. 
Ему же вручена премия «За 
честь и достоинство». Писа-

тель же считает, что назва-
ние премии звучит слишком 
пафосно.

- Я просто исполнил свой 
долг перед однополчанами, 
- сказал Даниил Александ-
рович на церемонии награ-
ждения.

Книга «Мой лейтенант» - 
воспоминания о Великой 
Отечественной войне, в ней 
сквозь годы звучат молодые 
голоса защитников Родины. 
Годы не смогли их заглушить. 
Под минометным огнем, 
горя в танке, под разрыва-
ми снарядов, они тоже были 
«несвятыми святыми».

- Самое сильное мое впе-
чатление от войны - что я 
выжил, - говорит Гранин. - 
Потому что это было почти 
невозможно. Выжить - это 
редкость, когда человек ме-
сяц был на переднем крае!

Долг перед однополчана-
ми Даниил Александрович 
исполнил во всю мощь та-
ланта. Как и отец Тихон - во 
всю мощь веры.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото 

Святослава АКИМОВА

СЛУХИ, ходящие в на-
роде уже много лет, под-
твердились: в стране есть 
люди, умеющие петь. Уви-
деть и услышать их можно 
в программе «Голос» Пер-
вого канала.

ВИДИМО, уловив давно ви-
тающее в воздухе зритель-
ское недовольство засильем 
на экранах одних и тех же по-
ющих лиц, на Первом канале 
решились на эксперимент. 
И отдали прайм-тайм кон-
курсу, условная задача ко-
торого - найти лучший голос 
России. Понятно, что задача 
эта несколько от лукавого: 
все-таки в конкурсе участ-
вуют в основном исполните-
ли, которые музыке где-то и 
когда-то учились, некоторые 
из них успешно выступают, а 
кое-кто даже дает сольные 
концерты в питерском БКЗ. 
Лучший же голос вполне мо-
жет доить корову где-то в 
глубинке и даже не знать нот. 
Но для начала - и это непло-
хо. А в следующий раз, гля-
дишь, и до глубинки дойдут.

Тем более что на Первом 

умудрились продемонстри-
ровать нам не только хорошо 
поющих конкурсантов, но и 
незаурядное жюри, члены 
которого выражают свое 
мнение так, что разговоры о 
взятых нотах, минорах-ма-
жорах, контрапунктах и про-
чих, казалось бы, професси-
ональных вещах захватыва-
ют зрителей.

Невозмутимый Леонид 
Агутин, восторженная Пела-
гея, ироничный Александр 
Градский и очень стараю-
щийся всем им соответство-
вать Дима Билан выбирали 
лучших из лучших вслепую, 
вернее повернувшись к кон-
курсантам спиной. Так что 
возраст и внешность пою-
щих никак не могли оказать 
на жюри влияние. Только 
вокальные данные. И иногда 
члены жюри, обернувшись, 
впадали в ступор: слушали 
сопрано, рассчитывали уви-
деть женщину, а тут - испол-
нитель мужского рода. Но 
зато выборы были честны-
ми…

Анна ТАРАСОВА
Рисунок Максима СМАГИНА

У Даниила Александровича много наград. 
Но каждой новой он радуется, как первой
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32 часа - и ты Шишкин!

Художник Александр Кравчук способен любого превратить в живописца

ЧУДЕСА 
НА ХОЛСТЕ

Недоделанные Электроники
В новом утопическом сериале о школе дети разъезжают 

на личных мотоциклах, а учителя бездельничают

ПО ПЕРВОМУ каналу 
продолжается показ сери-
ала «После школы», снято-
го в сотрудничестве с ком-
панией Disney. Это - пол-
ная противоположность 
печально знаменитому 
творению Гай Германики. 
Герои сериала - продвину-
тые подростки-хипстеры. 
Впрочем, такие же нена-
стоящие, как и малолет-
ние негодяи из «Школы».

АВТОРЫ сериала братья 
Пресняковы мечтали сде-
лать что-то типа «Приключе-
ний Электроника» - добрый 
фильм в стиле ретро, но за 
четыре года работы так ни-
чего подобного и не насни-
мали. От ретро тут остались 
только песни Цоя и герои  
Брюса Ли - кстати, ни тот 

ни другой среди нынешних 
школьников особо не попу-
лярны.

Как непопулярен и Никита 
Михалков, которого создате-
ли сериала почему-то сдела-
ли кумиром главного героя: 
каждое утро мальчик начина-
ет с обращения к любимому 
режиссеру, а засыпает со 
словами: «Спокойной ночи, 
дорогой Никита Сергеевич». 
Братья Пресняковы, навер-
ное, думали, что это будет 
смешно или мило, но они 
ошиблись. А может, это такая 
издевка над режиссером, ко-
торый, в отличие от Пресня-
ковых, снял немало хороших 
фильмов?

Желая показать «настоя-
щих современных подрост-
ков», создатели фильма вы-
думали какую-то школу-уто-
пию. Ученики, конечно же, не 
носят форму: девочки ходят 
в длинных полосатых голь-
фах, мальчики - в узеньких 
брючках и цветных кедах, все 

они приезжают в школу либо 
на личных мотоциклах, либо 
в специальных желтеньких 
автобусах, как в американ-
ских фильмах. Этими детьми 
здесь никто не занимается, 

ведь представители админи-
страции - директор, завуч и 
почему-то физрук - все вре-
мя сидят на заднем дворе, 
мило беседуют и несмешно 
шутят. А остальные учителя 

просто выясняют отноше-
ния между собой - за акте-
ров, которые все это играют, 
становится просто обидно. 
Особенно за трудовика и 
физрука, которых изобра-
жают Трухин и Пореченков. 
Почти все тридцать минут, 
что длится каждая из серий, 
они то ссорятся, то мирятся, 
а однажды Пореченков даже 
заявил: «Дорогие зрители, 
это не то, что вы подумали. 
Мы - не это. У нас - нормаль-
ная ориентация».

Впрочем, опозорились 
здесь не только эти двое - в 
проекте приняли участие и 
Александр Гордон, и Ксения 
Раппопорт, и даже Сергей 
Шакуров. Кстати, сериал 
сейчас показывают в ноч-
ное время, но хотят сделать 
дневным, а это значит, что 
физрука и трудовика засме-
ют не только полуночники, но 
и вообще вся страна. А жаль: 
хорошие ведь актеры.

Анна ЖАВОРОНКОВА

И как их только занесло в сериал про школьников?

ЛУЧШЕ 
НЕ СМОТРЕТЬ 

УНИКАЛЬНАЯ методика 
преподавания, разрабо-
танная петербургским ху-
дожником Александром 
Кравчуком, позволяет че-
ловеку, никогда не дер-
жавшему в руках кисть, за 
короткий срок овладеть 
навыками живописца и че-
рез восемь занятий при-
нести домой натюрморт 
или пейзаж. Причем сам 
художник готов «сделать 
Шишкиным» любого же-
лающего: он уверен, что 
бездарных людей на све-
те не существует.

- ЖИВОПИСЬ всегда счита-
лась искусством избранным 
и для избранных, - говорит 
писатель и киносценарист 
Андрей Кивинов, обучав-
шийся у Кравчука всего 32 
часа. - Но на мастер-классах 
происходят чудеса со все-
ми, независимо от возраста, 
образования и социального 
положения. Люди начинают 
чувствовать прилив творче-
ской энергии, их самочувст-
вие улучшается, раскрыва-
ются неожиданные способ-
ности. Все это я испытал на 
себе. Первый натюрморт, 
первый пейзаж - это такое 
откровение, такое открытие 
самого себя!

Знаменитый Петруха из 
«Белого солнца пустыни», 
актер Николай Годовиков, 
тоже провел у Кравчука те 
самые 32 часа. И признал-

ся «Смене», что не столько 
порадовал себя, сколько 
удивил жену и внуков. Его 
первое полотно заняло по-
четное место в доме, а на по-
следующие даже поступили 
заказы.

Работы учеников Алексан-
дра Кравчука вызывают 
изум ление искусствоведов и 
профессиональных худож-
ников. То, что могут изоб-
разить только студенты 
старших курсов Академии 
художеств, участники ма-
стер-класса рисуют уже че-
рез несколько занятий.

- Мы сами себя ограни-
чиваем, сковываем, пона-
прасну не верим в себя, 
- делится своим подходом 
к обучению художник Алек-
сандр Кравчук. - На мои 
занятия люди приходят со -
мневающимися и зажатыми, 

а уходят с ощущением того, 
что могут создавать своими 
руками нечто прекрасное. Я 
открываю в человеке лишь 
уже заложенное в нем при-
родой, которая не обделила 
ни одного из нас.

Мастеру-педагогу пред-
ставляется очень важным 
приобщение к творчеству 
как можно большего числа 
людей.

- Нетворческая страна об-
речена, - говорит он. - Вы по-
смотрите, сейчас весь мир 
сделал ставку на человече-
ский капитал. А мы? Поче-
му мы продолжаем ставить 
только одну цель - увеличить 
ВВП? Ведь без «увеличе-
ния» человеческого «продук-
та» никакой другой продукт 
улучшаться и увеличиваться 
не может.

Людмила АНДРЕЕВА Писатель Андрей Кивинов открыл в себе новые таланты

На занятиях, которые проводит художник, - аншлагиАлександр Кравчук может научить рисовать каждого
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Татьяна БУЛАНОВА: 

«Чем меньше таланта, 
тем больше пошлости»

Известная певица удивлена, 
что через плотную массу блатных артистов 

все-таки пробиваются настоящие бриллианты

В ГОСТЯХ  
У «СМЕНЫ»

ЛЕГЕНДАРНЫЙ компо-
зитор Андрей Петров по-
дарил свою последнюю 
песню на стихи Николая 
Рубцова «Морошка» Тать-
яне Булановой. Она поет 
ее проникновенно, будто 
протягивая серебряную 
нить от советской эстрады 
к современной. Утрачен-
ные, казалось бы, тради-
ции оживают вновь, ког-
да певица исполняет «С 
чего начинается Родина», 
«Нежность» или «Каким 
ты был, таким остался». 
Хрупкая, точеная, с эле-
гантными манерами, она 
напоминает цариц эстра-
ды: Майю Кристалинскую, 
Эдиту Пьеху, Марию Па-
хоменко. Словно чувствуя 
отчужденность Булановой 
от нынешнего общего поп-
сового направления, кое-
кто старается втянуть ее в 
блескучую суету, накручи-
вая сплетни о личной жиз-
ни певицы.

Никаких 
романов

- Татьяна, в бульварных 
изданиях сейчас раздува-
ют пожар из-за того, что 
вы стали петь дуэтом с 
молодым певцом Алексан-
дром Поповым. Много ли 
надо для желтой прессы и 
злых языков - пошли слухи 
о романе…

- Никакого романа, конеч-
но, нет. У нас с Александ-
ром сложился добрый твор-
ческий союз. Однажды он 
позвонил, предложил свою 
пес ню, которая мне понра-
вилась. Мы стали петь вме-
сте. Песни достаточно тра-
диционные, мелодичные. 
Никаких откровений типа 
«зайка моя!» в них нет. Я во-
обще люблю петь дуэтом. 
Особенно нравится высту-
пать с Михаилом Боярским, 
Сергеем Рогожиным, Сер-
геем Любавиным. Искренне 
радуюсь, когда меня выби-
рают для совместного высту-
пления такие мастера, как, 
например, Ренат Ибрагимов. 
На днях в Государственном 
Кремлевском дворце на кон-
церте в честь его 65-летия 
мы вместе исполнили «Сму-

глянку». Это истинное удо-
вольствие - петь вместе с 
талантливым человеком! Не 
понять это, перевести все на 
пошлость способны только 
те, кто сам ни петь, ни слу-
шать не умеет. Мне кажется, 
что чем меньше таланта, тем 
больше пошлости.

Защитить 
слушателя 

некому
- Но пошлость, похоже, 

становится все более во-
инствующей и на эстраде, 
и в жизни…

- Понимаете, эстрада се-
годня не в самом лучшем 
состоянии по вполне объек-
тивным причинам. Если кто-
то считает, что стало меньше 
талантов, что молодежь не 
такая способная, - так это 
неправда. Просто время, 
когда я начинала свою карье-
ру, было гораздо милосерд-
нее к молодым. Тогда было 
больше шансов пробиться 
наверх!

- А почему?
- Потому что самым глав-

ным являлось наличие даро-
вания, художественного вку-
са и сценического обаяния. 
Сегодня критерии другие. 
Встать на защиту зрителей 
от пошлости и бездарности 
некому - цензуры (в нашем 
случае художественных со-
ветов) нет. Кто появится на 
сцене и на экране, зачастую 
определяется материальны-
ми возможностями продю-
сера, пытающегося «заин-
тересовать» телередактора 
или режиссера концерта. 
Подогревать интерес к ма-

ловыразительным испол-
нителям и призваны всякие 
жареные подробности лич-
ной жизни. А вообще уди-
вительно, что иногда через 
эту плотную массу блатных 
артистов все-таки пробива-
ются настоящие бриллиан-
ты! Например, юный Иван 

Дорн: и музыка неизбитая, 
и манера исполнения прият-
ная, и задевает слушателя за 
живое. Последнее, пожалуй, 
самое главное, ведь бывает, 
что исполнитель красавец 
красавцем и голос хороший, 
а не цепляет.

- С кем из тех, кто «це-
пляет», вы хотели бы спеть 
дуэтом?

- Мне с детства нравились 
Владимир Кузьмин и Виктор 
Салтыков. С ними было бы 
спеть очень интересно! Хотя 
пока это просто мечты…

Друзья 
уместятся 

за небольшим 
столом

- Татьяна, вы часто уча-
ствуете в благотворитель-
ных акциях. Вот и в де-
кабре пройдет очередная 
акция в пользу больных 
детей с вашим участи-
ем. Для вас это важ-
но?

- Чрезвычайно. 
Потому что добро 
надо делать ре-
ально, по-на-
с т о я щ е м у. 
В первую 
очередь 

- помогать больным, обез-
доленным детям, сиротам. 
Все, что касается детей, для 
меня - святое. Я не миллио-
нерша - не могу перевести 
на их счета большие суммы. 
Но мое участие в благотво-
рительных акциях полезнее 
и эффективнее в моральном 
плане. Искренне верю, что 
доброе слово, доб рая песня 
дороже тысячи рублей.

- Откуда вы черпаете 
энергию?

- Во-первых, от родного, 
любимого города - Петер-
бурга. Во-вторых, от встреч 
с друзьями. Их у меня не-
много: когда мы собираем-
ся, хватает одного неболь-
шого стола. Зато они непод-
дельно искренние, с ними я 
отдыхаю душой.

Рассчитывать 
на себя

- А сыновья поддержива-
ют вас? 

- Старший, Саша, очень 
меня радует. Он учится в 
Торгово-экономическом 
университете. Вырос 
серьезным челове-
ком, без дурацкого 
тщеславия, со здо-
ровыми мужскими 
амбициями. Пя-
тилетний Никита, 
как и все малень-
кие, - то восхи-
щает, то огорчает. 
Очень тревожусь 
за него, каким он 
вырастет. Стар-
ший сын не испор-
чен деньгами, не 

зациклен на них. А вот как 
сложится у Никиты…

- Есть сомнения?
- У меня много знакомых, 

чьи дети, особенно девочки, 
стремятся только к богат-
ству, мечтают выйти замуж 
за миллионера, заняты ис-
ключительно собственной 
внешностью и рассылкой 
фотографий по Интернету. Я 
слышала, как одна мама раз 
за разом повторяла своей 
12-летней дочери: «Ты - моя 
обеспеченная старость!» 
Разве можно такое детям 
говорить?! Рассчитывать в 
жизни можно только на себя. 
Найти профессию по душе и 
способностям - и работать! 
Впечатление от холеной 
внешности стирается через 
полчаса после общения, и 
вылезает настоящее нутро. 
Надо уметь выстроить и со-
хранить свой внутренний 
мир как космос, как свою 
вселенную, и не мусорить в 
ней самому, и не позволять 
этого делать другим.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Святослава АКИМОВА

 «У меня много знакомых, 
чьи дети, особенно девочки, 
стремятся только к богатству, 
мечтают выйти замуж за 
миллионера, заняты исключительно 
собственной внешностью 
и рассылкой фотографий 
по Интернету. Я слышала, 
как одна мама раз за разом 
повторяла своей 12-летней дочери: 
«Ты - моя обеспеченная старость!» 
Разве можно такое детям 
говорить?!»

Татьяна 
протянула 
серебряную нить 
между 
советской 
и современной 
эстрадой

Культура
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Вечно юный 

художник кино 
6 декабря выдающемуся режиссеру Владимиру Наумову 

исполняется 85 лет

НЕ ПЕРЕЧЕСТЬ званий 
и наград режиссера Вла-
димира Наумова, первого 
президента Национальной 
академии кинематогра-
фических наук и искусств. 
Он родился в 1927 году в 
Ленинграде, когда совет-
ский кинематограф де-
лал первые шаги. Вклад 
Владимира Наумова в его 
становление необычайно 
велик. Достаточно вспом-
нить названия картин ре-
жиссера: «Тегеран-43», 
«Бег», «Мир входящему», 
«Павел Корчагин»,  «Леген-
да о Тиле», «Белый празд-
ник»... 

Делать бы 
жизнь с кого?

Недавняя встреча с петер-
бургскими зрителями Васи-
лия Ланового была омра чена 
глупым вопросом из зала. 
Его спросили, не стыдно ли 
актеру, что он создал образ 
Павла Корчагина. Он от-
ветил, что сейчас уважает 
этот образ еще больше, чем 
раньше, потому что видит, к 
чему приводит безверие и 
как вера возвышает челове-
ка. 

- Именно Владимир Нау-
мов, пригласив сыграть эту 
роль, сотворил из меня акте-
ра, гражданина и личность, 
- признался «Смене» народ-
ный артист СССР Василий 
Лановой.

Василий был студентом-
третьекурсником, когда из 
сотен желающих сняться в 
роли Павки Корчагина мо-
лодых людей Наумов выбрал 

на эту роль именно его. Го-
раздо позже, когда они ста-
ли друзьями, Лановой рас-

сказал режиссеру, что во 
времена оккупации ходил в 
школу на Украине и их учи-

тель тайком, шепотом читал 
школьникам роман «Как за-
калялась сталь». С той поры 
Павел Корчагин для Ланово-
го являлся образцом того, 
как вести себя в трагических 
обстоятельствах. Именно об 
этом и ставили Владимир 
Наумов и его коллега Алек-
сандр Алов фильм о Павке 
Корчагине. 

- Алов едва сдерживал На-
умова, - вспоминает Лано-
вой. - Володя - это динамит, 
взрыв! Бурлил, как Везувий, 
фонтанировал яркими, кра-
сивыми решениями, искал 
неожиданные повороты. Для 
него всегда важно отрабо-
тать до конца, до совершен-
ства - чтобы даже глухие, 
глядя на экран, понимали 
его идеи и заражались ими. 
Такой же он и сегодня - не-
угомонный, вечно юный ху-
дожник. За это его и любят 
студенты. 

Алена Делона 
уложил 

на лопатки 

А начиналось все в Ленин-
граде. Школьник Володя На-
умов, как и все, много раз 
ходил смотреть фильм «Ча-
паев». Но, наверное, только 
он один чаще слышал дома о 
другой ленте - «Мы из Крон-
штадта». Ведь ее снимал его 
отец, оператор Наум Нау-
мов-Страж! Такая близость 
к кинематографическим де-
лам и разговорам не про-
шла бесследно: после войны 
Владимир поступил во ВГИК, 
а затем окончил его с таким 
блеском, что руководитель 
курса Игорь Савченко при-
гласил Наумова ассистен-

том на съемки собственного 
фильма «Тарас Шевченко». 

Когда мастер скоропо-
стижно скончался, именно 
Владимир Наумов и его друг 
Александр Алов  досняли эту 
картину. Впереди у знаме-
нитого в будущем тандема 
Алов - Наумов лежал долгий 
и славный путь. А начали они 
его фильмом «Тревожная 
молодость». Картина имела 
успех. Однако вряд ли кто-
нибудь мог предполагать, 
что от добротной агитки на 
черно-белой пленке с ужа-
сающего качества звуком 
режиссеры смогут дойти до 
вершин мирового кинема-
тографа. Но они дошли. Ве-
неция рукоплескала фильму 
«Мир входящему», Брюс-
сель - «Легенде о Тиле», а 
«Тегераном-43» они уложили 
на лопатки не только жюри 
кинофестивалей в разных 
странах, но и самого Але-
на Делона! В «Тегеране» его 
герой собственным телом 
защищал героиню Натальи 
Белохвостиковой от пуль и 
застыл навеки на парижской 
мостовой... 

- Поздравляя Владимира, 
мне хотелось бы поздравить 
и его замечательную жену 
Наташу Белохвостикову, - 
говорит Василий Лановой. 
- Эта семья изумительная. 
Они воспитали хорошую 
дочь. Продолжают снимать 
кино и преподавать. Но, усы-
панные наградами, не почи-
ли на лаврах. Недавно они 
усыновили мальчика. Это 
еще один из поступков Во-
лоди, которые являются по-
казателем его человечности. 
Дай бог ему здоровья, чтобы 
служил нам всем примером 
как можно дольше!

Людмила АНДРЕЕВА
Фото ИТАР-ТАСС

ЮБИЛЕЙ

Тел. 334-35-57Тел. 334-35-57
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. 
ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 

18-й ТУР
«Спартак» (Москва) - 

«Зенит» - 2:4 (1:2)

30 ноября. Москва. 
«Лужники». Судья - С. Ка-
расев (Москва).

«Спартак»: Дикань, Па-
реха, К. Комбаров, Сухи, 
Кариока, Хурадо, Чель-
стрем (Инсаурральде, 72), 
Д. Комбаров, Жано (Мак-
гиди, 66), Дзюба, Эмени-
ке.

«Зенит»: Малафеев, Ал-
веш, Ломбертс, Губочан, 
Янбаев, Данни, Широков 
(Зырянов, 83), Файзулин 
(Владимир Быстров, 32), 
Денисов, Витсель, Халк 
(Кержаков, 64).

Голы: Халк 21; Дзюба 
27; Витсель 41, 71; Широ-
ков 78; Эменике 81.

Предупреждены: Эме-
нике, 90+4; К. Комбаров, 
44; Пареха, 64; Роман Ши-
роков, 82; Кариока, 90.

Удалены: Пареха, 69; 
Инсаурральде, 90+3.

Результаты остальных 
матчей: «Динамо» - «Ру-
бин» - 3:0, «Краснодар» 
- «Кубань» - 2:1, «Волга» 
- «Терек» - 1:1, «Алания» - 
«Локомотив» - 0:1, «Анжи» 
- ЦСКА - 2:0, «Крылья Со-
ветов» - «Ростов» - 0:2.

Положение команд

Сегодня встречаются: 
«Мордовия» - «Амкар».

В 19-м туре встреча-
ются: 7 декабря. «Рос-
тов» - «Краснодар». 8 де-
кабря. «Амкар» - «Крылья 
Советов», «Кубань» - «Ала-
ния», «Локомотив» - «Вол-
га». 9 декабря. «Терек» 
- «Динамо», ЦСКА - «Мор-
довия». 10 декабря. «Зе-
нит» - «Анжи», «Рубин» - 
«Спартак».

Бомбардиры: Кержа-
ков («Зенит») - 10, Мовси-
сян («Краснодар»), Неко 
(«Алания») - по 9.

ТУРНИР 
МОЛОДЕЖНЫХ 

КОМАНД

«Спартак-М» - «Зенит-
М» - 6:0.

РЕЗУЛЬТАТ
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За сказанное!
«Зенит» и «Спартак» оказались 

в разных весовых категориях

ЕСЛИ принять за истину, 
что «в начале было слово», 
то все сказанное тренера-
ми до футбольного мат-
ча приобретает особую 
важность. Даже если ска-
занное не имеет никакого 
отношения к действитель-
ности. Лучано Спаллетти и 
Валерий Карпин накануне 
битвы «Зенита» со «Спар-
таком» в Москве сказали 
столько всего занима-
тельного, что после игры 
вполне могли бы встре-
титься и произнести тост: 
«За сказанное!» Но, как 
показала игра, обоим еще 
говорить и говорить!

Живые 
и мертвые

Главный предмет словес-
ной дуэли Спаллетти и Кар-
пина: кто, на кого, за сколько 
и зачем потратил 100 милли-
онов евро. Предмет второй: 
согласится ли Валера, как 
называет Карпина наш Ми-
стер, поработать в «Зените» 
пресс-атташе. В итоге «100 
миллионов» забили «Спарта-
ку» три гола на двоих, и Вале-
ре по большому счету крыть 
было нечем. Но он все же 
достал из-за пазухи козырь, 
предположив, будто Халк и 
Витсель куплены «Зенитом» 
на «народные» деньги. Ин-
тересно, на какие деньги на 
ту же сумму куплены за три 

года «Спартаком» два десят-
ка посредственных футболи-
стов? Варианта-то два. Либо 
на «народные», либо на «не-
трудовые доходы»! Третьего 
варианта не дано. 

Но на этот вопрос матч 
«Спартак» - «Зенит» не дал 
ответа. Зато ответил на во-
прос о самочувствии красно-
белого и сине-бело-голубого 
пациентов, переживающих 
нынче сезонное обострение. 
Красно-белый скорее мертв, 
чем жив. Сине-бело-голубой 
скорее жив, чем мертв.

Если Карпин сумел удивить 
Спаллетти только словесны-
ми изысками, то Мистер 
преподнес и тактический 
чисто футбольный сюрприз - 
оставил в запасе Александра 
Кержакова. Причем вовсе не 
потому, что тремя днями ра-
нее Александр отмечал день 
рождения. И не потому, что 
после игры с ЦСКА крайнее 
неудовольствие своей заме-
ной выразил Халк, по слухам, 
сгоряча возжелавший сбе-
жать в Бразилию. В итоге - 
все хорошо, если не считать, 
что Халк снова недоволен 
тем, что он не доиграл до 
конца. 

Сюрприз 
от Лучано

А вот Спаллетти, в частно-
сти, недоволен нынешним 
состоянием бразильского 
форварда. Потому его и ме-
няет. В самом деле, Халк по-
прежнему не играет в свою 

силу. Правда, гол на сей 
раз, пусть и после рикоше-
та, таки забил. Кстати, пусть 
он в отсутствие Кержакова и 
играл на позиции нападаю-
щего, причем единственного 
в этой схеме, но все равно 
постоянно смещался на пра-
вый фланг, изначально от-
данный Виктору Файзулину. 
Как объяснил Спаллетти, он 
таким образом хотел насы-
тить середину поля, чтобы не 
дать «Спартаку» развернуть-
ся на первых минутах.

В целом тактика срабо-
тала, хотя «Спартак» в пер-
вом тайме создал слишком 
много голевых моментов. 
Один только Жано мог и 
должен был забить трижды. 
Тут, правда, виноват явно 
не Халк. И тем более не до-
срочно замененный из-за 
травмы Файзулин. Да, вы-
ход Владимира Быстрова на 
правую бровку явно плани-
ровался, но после перерыва, 
а пришлось воспользоваться 
«тайным оружием» досроч-
но. Вообще список запасных 
«Зенита» на этот матч впе-

чатлял: Кержаков, Быстров, 
Семак, Зырянов…. 

Гол-красавец
Но оборона «Спартака» 

оказалась куда более дыря-
вой, чем зенитовская. Я бы 
даже сказал, что у «Спар-
така» нынче в принципе нет 
обороны. Хотя мы и так об 
этом знали. Две популяр-
ные команды сегодня нахо-
дятся в совершенно разных 
весовых категориях. Потому 
словесная дуэль Спаллет-
ти с Карпиным и получилась 
более захватывающей, чем 
сам матч, который украсил 
шикарный гол в исполнении 
Романа Широкова. 

По словам Спаллетти, у 
него нет никакого конфликта 
с Романом: «Я дружу со все-
ми, даже с теми, кого остав-
ляю на скамейке запасных». 
Есть ли конфликт у Романа 
со Спаллетти, история умал-
чивает. Но гол-то забил!

Константин МАЛИНИН
Фото www.fc-zenit.ru

БИТВА ГИГАНТОВ

Лучано СПАЛЛЕТТИ,
главный тренер «Зенита»:

- ПОЖЕЛАЛ Карпину удачи с максимальной искренно-
стью. Перед игрой мы можем обмениваться различными 
репликами, это часть игры. Но я очень ценю Карпина, осо-
бенно в той ситуации, в которой он оказался сейчас. Ва-
лера показал, что является сильным человеком, он принял 
команду в непростой момент. У него есть характер. Воз-
можно, кому-то покажется, что ситуация идеальна, чтобы 
возглавить команду. Ушел тренер, и можно получить все 
лавры. Но можно и проиграть…

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Спартак» 
позволял делать 
все, что чемпиону 
угодно

Команда И М О

1 ЦСКА 18 31 - 16 40

2 Анжи 18 33 - 17 40

3 Зенит 18 35 - 19 37

4 Терек 18 22 - 25 32

5 Рубин 18 26 - 18 31

6 Кубань 18 32 - 21 31

7 Локомотив 18 27 - 20 31

8 Спартак 18 34 - 30 29

9 Динамо 18 26 - 24 27

10 Краснодар 18 30 - 25 25

11 Ростов 18 18 - 22 20

12 Амкар 17 18 - 28 18

13 Волга НН 18 18 - 30 14

14 Крылья Советов 18 16 - 36 13

15 Алания 18 18 - 31 10

16 Мордовия 17 16 - 38 8 
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Если не Данни, 
то никто

Почему капитаном команды 
стал португалец

ВЯЧЕСЛАВ Малафеев 
больше не является ка-
питаном «Зенита», по ре-
шению Лучано Спаллетти 
повязка перешла к Дан-
ни. Португальский полу-
защитник должен помочь 
партнерам преодолеть за-
метную в последнее вре-
мя футбольную апатию,  
вернуть прежнюю атмо-
сферу внутри коллектива 
и вкус к игре. Весь вопрос 
- справится ли легионер с 
этой задачей.

- ПОЧЕМУ Данни стал ка-
питаном? Потому что я его 
выбираю, - жестко и без-
апелляционно заявил Спал-
летти. - Я забрал у Малафе-
ева капитанскую повязку, так 
как Слава сам говорил, что 
для него это лишний груз. 
У него и так хватает ответ-
ственности. Данни повязка 
может дать дополнитель-
ный толчок, учитывая, что он 
только восстановился после 
травмы. К тому же капитан 
команды выбирается не по 
национальному признаку, а 
по его вкладу в жизнь и игру 
команды.

Малафеев решение Спал-
летти комментировать не 
стал, назвав его «внутрен-
ним делом клуба». Но по-
нятно, что хотя Вячеслав и 
выводил «Зенит» на поле с 
капитанской повязкой бо-
лее сорока раз, с лидер-
скими обязанностями, увы, 

не справился. Винить его 
нельзя, капитанам-вратарям 
всегда куда сложнее, чем по-
левым игрокам. Особенно во 
время матчей, когда вроде и 
втык партнеру сделать надо, 
а за пределы штрафной не 
выбежишь. 

Вячеславу вручили капи-
танскую повязку прошлой 
весной после доброволь-
ной «отставки» Александ-
ра Анюкова. Но уже осенью 
«наследство» явно стало 
тяготить Малафеева -  пре-
дотвратить демарш Игоря 
Денисова вряд ли было ему 
под силу.

Почему Славу не заменил 
кто-то из российских игро-
ков? А кто? Назначение Кер-
жакова и особенно Денисова 
после знаменитой истории 
показалось бы как минимум 
странным, Анюков сам от-
казался от повязки, Роману 
Широкову или Владимиру 
Быстрову эта роль явно не 
подходит, ветераны Сергей 
Семак и Константин Зыря-
нов нынче не являются твер-
дыми игроками основы... А 
Данни за «Зенит» играет уже 
более четырех лет, за кото-
рые многое и многим успел 
доказать. Бойцовский харак-
тер у него есть, по-русски го-
ворит хорошо, всяко не хуже, 
чем один из экс-капитанов 
«Зенита» норвежец Эрик Ха-
ген. То есть в теории может 
найти общий язык и с Дени-
совым, и с Халком. Осталось 
только применить теорию на 
практике...

Сергей ПОДУШКИН
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА

НУ И НУ!

«Теперь, папа, ты капитан!»

ВЕТЕР 
ПЕРЕМЕН

ОТ ВОРОТ   
ПОВОРОТ

За что платить-то, 
господа?

Бесплатного футбола на ТВ нет, а платный - 
ужасного качества

«Зенит» найдет 
правду на горе?

Питерский клуб готов судиться с РФС в Лозанне

ВАЖНЕЙШИЙ вопрос с 
телетрансляциями мат-
чей «Зенита» на телека-
нале 100ТВ до сих пор не 
решен. По крайней мере 
так, как того хотелось бы 
петербуржцам. 

НА ДАННЫЙ момент до-
говоренность с «Лигой-ТВ», 
обладающей правами на 
«премьерный» показ отече-
ственного футбола, такова: 
домашние матчи «Зенита» 

100ТВ может транслировать 
в прямом эфире, а гостевые 
- только в записи.

Таким образом, игру с 
«Анжи» посмотреть в Пе-
тербурге все же удастся. А 
вот долгожданный многими 
матч со «Спартаком» вживую 
посмотрели, мягко говоря, 
немногие счастливые под-
писчики «НТВ-Плюс». И уже 
в который раз приходится 
вопрошать: для кого играют 
лучшие российские клубы, 
если даже центральные мат-
чи тура не показываются на 
общедоступном ТВ?! В этом 

туре НТВ показывало матч 
«Динамо» - «Рубин». Тоже, 
конечно, неплохо. Но понят-
но, что это не «Спартак» - 
«Зенит»…

Те же, кто смотрел «Спар-
так» - «Зенит», наверняка 
были в полном восторге от 
качества показа. Аж два гола 
из шести режиссеры тран-
сляции зевнули, показав их, 
по сути, только в записи! И 
это на платном канале! За 
это россияне должны пла-
тить? Издевательство какое-
то…

Константин МАЛИНИН

ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНУЮ бит-
ву условно осенней части 
чемпионата России по 
футболу «Зенит» и «Анжи» 
все-таки проведут на «Пет-
ровском» без зрителей. 
Как и следовало ожидать, 
апелляция питерского 
клуба на решение Конт-
рольно-дисциплинарного 
комитета РФС была откло-
нена. «Зенит» намерива-
ется добиться справедли-
вости в высшей инстанции 
- Спортивном арбитраж-
ном суде в Лозанне. 

«ПЕТАРДНОЕ дело», обе-
рнувшееся для «Зенита» тех-
ническим поражением в не-
оконченной игре с «Динамо» 
и двумя домашними матчами 
при пустых трибунах, никоим 
образом не окончено. Полу-
чив от РФС от ворот поворот, 
сине-бело-голубые решили 
идти до конца. 

Финишная кривая привела 
их в Лозанну, воистину рай-
ский уголок, представляю-
щий собой гору, стоящую 
на берегу чистейшего Же-
невского озера. Здесь ищут 
правду многие, но мало кто 
находит. А если и находит, 
то тогда, когда все про эту 
правду уже забывают. Осо-
бенность суда в Лозанне - на 
рассмотрение практически 
любого дела здесь уйдут 
долгие месяцы, плавно пе-
ретекающие в долгие годы. 
Как повезет. И если «Зенит» 
все же надумает туда обра-
щаться, то суд вынесет свое 
решение уже явно по оконча-
нии нынешнего чемпионата 
России.

И, объективно говоря, 
шансов на то, что Лозанна 
примет сторону «Зенита», 
немного. Просто потому, что 
для того должны быть слиш-
ком весомые аргументы. А 
по сути, «Зенит» стал жер-
твой не РФС, а несовершен-
ного регламента. И потом, 
что должен отменять суд? 
Два матча без зрителей? При 
всем желании, запустить ма-
шину времени и заполнить 
трибуны «Петровского» зад-
ним числом все равно не 
получится. Ну а шансы на 
пересмотр результата матча 
с «Динамо» изначально неве-
лики…

Удивляет другое - стран-
ная, мягко говоря, принци-
пиальность РФС, проявлен-
ная в вопросе с матчами без 
зрителей. Ведь отменить ре-
шение КДК просил не только 
«Зенит», но даже болельщи-
ки «Анжи»! Ведь любому нор-
мальному человеку понятно, 
что играть при пустых трибу-
нах бессмысленно. Тем бо-

лее в мороз. Для кого будут 
играть 10 декабря «Зенит» с 
«Анжи» - совершенно непо-
нятно. 

Но, как говорится, что ни 
делается - все к лучшему. 
Зато благодаря РФС «Зенит» 
получил возможность от-
дохнуть от своих нерадивых 
фанатов. Которые, к слову, 
устроили файер-шоу на мат-
че со «Спартаком» в Москве. 
Причем один из зажженных 
файеров угодил в полицей-
ского. Естественно, не дока-
зано, что бросил этот файер 
именно фанат «Зенита», а 
не, скажем, провокатор. Но 
суть от того не сильно меня-
ется - огни большого города  
в «Лужниках» зажглись и на 
зенитовской трибуне тоже. 
Правда, вопреки пожеланию 
ФК «Зенит», пускали туда, по 
сути, всех желающих. То есть 
для провокаций были созда-
ны все условия.

Антон ШЕВЦОВ
Рисунок 

Василия АЛЕКСАНДРОВА
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Михаил Боярский присутствовал 
на «Петровском» на законных основаниях ...а билеты в этот день не продавали вовсе

Самые верные болельщики - не смотрят, а слушают Футбол при пустых трибунах по определению скучен

Покупать программки на матч «Зенит» - ЦСКА 
было некому...
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«Что ты орешь - 
пенальти уже получил?!

В матче без зрителей есть шарм, но нет смысла

ЭТО был не тот случай, 
когда стоило гордиться 
тем, что я попал в число 
условно избранных. Хотя 
были ли зрители, вживую 
наблюдавшие за матчем 
«Зенит» - ЦСКА, избран-
ными? Стоп, могли ли они 
вообще быть зрителями, 
если матч проходил под 
афишей «без зрителей»?! 

ЛАДНО, по футбольным за-
конам журналисты - не зри-
тели. И Михаил Боярский, 
также присутствовавший на 
игре в качестве члена Об-
щественного совета ГУВД и 
наблюдавший не за футбо-
листами, а за полицейскими, 
тоже не зритель. Даже не-
сколько игроков хоккейного 
СКА каким-то образом ока-
зались не зрителями. Явно 
не хватало баскетболистов, 
гандболистов и волейболи-
стов - глядишь, и поддержку 
бы «Зениту» организовали. 
Но главное, все по регла-
менту - футбол для избран-
ных. Полицейские ведь тоже 
досматривали почти как из-
бранных, особо внимательно 

изучая даже пустые сумочки.  
У футбола при пустых три-

бунах тоже есть свой шарм 
- все, что творится на поле, 
прекрасно слышно на трибу-
нах. Да-да, я про «слышно», а 
не «видно». 

- Что ты орешь, пенальти 
уже получил?! - фраза Игоря 
Денисова в адрес не замол-
кавшего весь матч наставни-
ка армейцев Леонида Слуц-
кого не могла не вызвать 
улыбку.

Другая фраза, выкрикнутая 
так и не понял кем, но точно 
в тот же самый адрес и с тем 
же самым смыслом, вызвала 
уже не улыбку, а смех. Про-
стите, не процитирую - цен-
зура!

Хотя уже сами по себе кри-
ки Слуцкого были необычай-
но смешны:

- Дзага, давай! 
- Мамай, давай!
- Муса, давай!
Так и хотелось ему отве-

тить:
- Леня, давай!
Вот и весь шарм, вот и все 

веселье… Футбол без зри-
телей - это очень скучно. И 
главное, бессмысленно.

Даниил ОРЛОВСКИЙ
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА 
и Интерпресс

СРЕДИ  
ИЗБРАННЫХ
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«Не виноватый я!»

ОТСТАВКА   
НА ПИКЕ СЛАВЫ

«Смена» решила узнать 
у хоккейных экспертов 

ответ на один-единственный, 
зато весьма актуальный 

вопрос:

Почему 
уволили 

Милоша Ржигу?
Владимир ПЕТРОВ, 
двукратный 
олимпийский чемпион, 
экс-президент 
Федерации хоккея 
России:

- Ржига 
сам факти-
чески при-
знал, что 
потерял ни-
ти управле-
ния коман-
дой. Да и 

руководители СКА объя-
снили свое решение - они 
ждали от команды более 
стабильной игры и испы-
тывали недоверие по пово-
ду того, что удастся до-
биться необходимого ре-
зультата в Кубке Гагарина. 
А время для отставки они 
как работодатели могли 
выбрать какое угодно. 
Правильно ли Милоша уво-
лили или нет, мы скоро 
увидим. Как человек ро-
ждается и знает, что обяза-
тельно умрет, так и с тре-
нером: с момента своего 
назначения он уже должен 
быть готов к грядущей от-
ставке.

Евгений ЗИМИН, 
двукратный 
олимпийский чемпион, 
заслуженный тренер 
России:

- В дан-
ной ситуа-
ции оста-
ется толь-
ко гадать. 
Возможно, 
между Ржи-
гой и руко-
водством СКА мог возник-
нуть какой-то конфликт, к 
тому же поражение 0 - 4 
от «Динамо» в плей-офф 
Кубка Гагарина сидело у 
клубных руководителей 
занозой. Поэтому они так 
жестко и отреагировали 
на невзрачную, более сла-
бую игру армейцев, чем в 
прошлом регулярном чем-
пионате. Не исключено, в 
СКА довольно давно ра-
зочаровались в Ржиге, но 
только сейчас нашли ему 
замену. Объективно хок-
кей команда показывала 
несоответствующий сво-
ему составу и зарплатной 
ведомости. И требовались 
железные нервы, чтобы 
продолжать сотрудниче-

ство и дальше. Милош не 
оправдывал доверия. Да 
и вообще за свою карье-
ру он ничего не выиграл, а 
главных успехов со «Спар-
таком» и «Атлантом» до-
бивался за счет куража. С 
другой стороны, считаю, 
если уж с тренером под-
писали или продлили конт-
ракт, ему надо было дать 
шанс до конца сезона. Так 
что решение руководите-
лей СКА одновременно и 
поддерживаю, и не под-
держиваю.

Сергей ЧЕРКАС, 
экс-игрок 
и экс-тренер СКА, 
заслуженный тренер 
России:

- Вероят-
но, клубное 
начальство 
СКА было 
недоволь-
но орга-
н и з а ц и е й 
игры, пре-
жде всего в обороне, не-
убедительными матчами 
против заведомо более 
слабых соперников. Тем не 
менее команда проявляла 
морально-волевые качест-
ва: в той же последней для 
Ржиги в качестве наставни-
ка СКА встрече с «Витязем» 
отыгралась с 0:2 и вырвала 
победу. Увольнять трене-
ра после такого матча, со-
гласитесь, как-то странно. 
Вот если бы после пароч-
ки поражений... О явных 
проблемах в команде го-
ворить смешно, поскольку 
она шла на первом месте 
в регулярном чемпиона-
те. Считаю ерундой раз-
говоры о необходимости 
громить всех соперников, 
любой тренер счастлив, 
если его команда выигры-
вает все матчи с разницей 
в одну шайбу. В любом 
случае работа Милошем в 
СКА проделана  достаточ-
но неплохая, многие вещи 
он делал правильно. Не 
позавидую сменщику Ржи-
ги, ведь выступить в «регу-
лярке» лучше невозможно 
- места выше первого не 
существует. Замена будет 
оправданна, если СКА дой-
дет как минимум до фина-
ла Кубка Гагарина.

Сергей ПОДУШКИН
Фото ИТАР-ТАСС

и Интерпресс

БУЛЛИТ

Победителей - 
судят!

Отсроченный приговор Милошу Ржиге 
привели в исполнение 

НА ПЕРВЫЙ взгляд вне-
запная отставка главно-
го тренера хоккейного 
СКА Милоша Ржиги стала 
прямо-таки громом сре-
ди ясного неба. Ладно, 
не ясного, с облачками, а 
где-то даже с мрачнова-
того вида тучками, но все 
же... Ржигу уволили, когда 
этого почти никто не ждал 
- после волевой победы 
над «Витязем», которая 
вывела питерский СКА в 
лидеры регулярного чем-
пионата КХЛ. Такое впе-
чатление, что в исполне-
ние привели отсроченный 
примерно на восемь меся-
цев приговор.

Исчезнувший 
кредит

В апреле после обескура-
живающего поражения от 
«Динамо» в полуфинале Куб-
ка Гагарина Ржиге пророчили 
отставку все кому не лень. И 
увольнение пана Милоша в 
межсезонье действительно 

выглядело бы вполне логич-
но - требовали Кубок или 
хотя бы финал, а получили 
чувствительную оплеуху от 
каких-то там хоккейных ра-
ботяг. В кулуарах Ржигу уже 
«приговорили», но, вопреки 
всему, он остался в СКА на 
второй год.

Остался-то остался, только 
без всякого кредита доверия 
со стороны клубного началь-
ства. Вернее, с кредитом, 
выданным исключительно на 
словах. Создавалось впечат-
ление, что совет директоров 
и хотел уволить неудачливо-
го пана, да просто не смог 
весной найти ему достойную 
замену. А менять, простите, 
шило на мыло не решился, 
испугавшись наступить на те 
же грабли, как с подзабыты-
ми уже Айваном Занаттой и 
Вацлавом Сикорой.

В общем, Ржига продол-
жил работать, но дамоклов 
меч над его буйной тренер-
ской головушкой уже был за-
несен. 

Старт сезона у армейцев 
получился посредственным - 
три победы при трех пораже-
ниях, но увольнять Милоша 
тогда, во-первых, казалось 
как-то неприлично рано, а 
во-вторых, в Питер как раз 
прибыл десант из НХЛ во 

главе с Ильей Ковальчуком. 
В такой период тренерская 
чехарда действительно была 
ни к чему, тем более с энха-
эловцами СКА начал исправ-
но набирать очки. Однажды 
даже выдал выигрышную 
серию из семи матчей под-
ряд. Но вдохновенная игра 
Ковальчука с Владимиром 
Тарасенко все чаще натал-
кивала на мысль - резуль-

Александр 
МЕДВЕДЕВ, 
член совета 
директоров СКА:
- Конечно, игра СКА вы-

глядит для болельщиков 
очень привлекательно, 
захватывающе и волну-
юще. Но если говорить о 
предстоящем плей-офф, 
существует риск повторе-
ния ситуации последних 
четырех сезонов, когда 
команда в «регулярке» де-
монстрировала прекрас-
ную, результативную и 
атакующую игру, а в Кубке 
Гагарина вылетала либо 
в первом, либо во втором 
раунде. С таким составом 
мы обязаны играть лучше.

АРГУМЕНТ
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Мишин 
считает 
миссию 

выполнимой
На этой неделе в Сочи 

состоится финал Мировой 
серии Гран-при по фигур-
ному катанию. Россияне 
имеют там самое внуши-
тельное представительст-
во - три спортивные пары, 
две танцевальные и две 
одиночницы. Петербург 
же представит Елизавета 
Туктамышева. По словам 
ее тренера Алексея Миши-
на, все будет зависеть от 
нее самой. Впрочем, глав-
ный старт - все же олим-
пийский. «Перед нашей 
командой стоит задача за-
воевать минимум две золо-
тые олимпийские медали 
в Сочи, - говорит Мишин. 
- Это очень сложно. Но по 
тому настрою, который су-
ществует в сборной, мне ка-
жется, что эта задача может 
оказаться и разрешимой».

Рекорды на 
«Гранаткине»

Стали известны участ-
ники 25-го, юбилейного  
Международного юноше-
ского турнира по футболу 
памяти первого вице-пре-
зидента ФИФА Валенти-
на Гранаткина, который  
пройдет в Петербурге с 5 по 
13 января. Сборная России, 
согласно жребию, попала 
в группу В вместе с коман-
дами Греции, Словении и 
Латвии. Сборная Петербур-
га, которую вновь возгла-
вит Владимир Казаченок, 
сыграет против команд из 
Италии, Бельгии и Белорус-
сии, попавших в группу D. 
Группу А составили сбор-
ные Чехии, Украины, Азер-
байджана и Литвы, группу 
С - Турции, Финляндии, 
Ирана и Казахстана. Всего  
16 команд - можно сказать, 
рекорд.

Разрешат 
четвертого 
энхаэловца

Президент КХЛ Алек-
сандр Медведев заявил, 
что в случае продления 
локаута в НХЛ будут при-
няты изменения в регла-
менте о включении чет-
вертого энхаэловца, о чем 
будет объявлено ближе к 
концу декабря. Между тем 
владельцы клубов НХЛ и 
профсоюз игроков пока не 
продвинулись в перегово-
рах. Ставшая посредником 
третья сторона выступила с 
инициативой, чтобы боссы 
клубов провели перегово-
ры напрямую с хоккеиста-
ми, без участия профсоюза. 
Руководители последнего 
обдумывают данное пред-
ложение.

КОРОТКО
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тат делает исключительно 
звездный дуэт, а не тренер-
ский гений Ржиги.

Сами по себе
Укрепить свою репутацию 

Милош мог только благо-
даря тотальной суперигре 
СКА. Чтобы и забивали очень 
много, и не пропускали по-
чти ничего. Чтобы все зве-
нья действовали не хао-
тично, а мощно и, главное, 
сверх надежно в обороне. 
Вот только достичь идеала 
у Милоша не получалось, 
команда выглядела мало-
управляемой: то включалась, 
то вдруг выключалась. Вро-
де как автономно. Чешский 
тренер ситуацию не исправ-
лял, только жаловался на не-
хватку игровой дисциплины, 
развлекал публику публич-
ными просьбами купить ему 
центрального нападающего. 
Как-то подзабыв, что и так 
руководит самой мощной по 
составу командой. 

Но его руководители все 
прекрасно помнили. Поэтому 
и раздражались, даже когда 
СКА при плохой игре побе-
ждал. Поэтому и уволили его 
сейчас, несмотря на шесть 
выигрышей в семи послед-
них матчах. Хотя, возможно, 
решение и продиктовано не 
внезапным импульсом, а до-
стигнутой договоренностью 
с Ялоненом. В любом случае 
Ржига убедился, что в таких 
суперклубах, как СКА, судят 
даже победителей. Если, 
конечно, это не победители 
Кубка Гагарина.

Сергей ПОДУШКИН
Фото ИТАР-ТАСС и

Максима КОНСТАНТИНОВА 

Команда Ржиги шла первой при посредственной игре

СКА возглавил 
национальный герой

Новым наставником армейцев стал Юкка Ялонен

В ПЕРВЫЙ день зимы в 
должность главного тре-
нера СКА официально 
вступил финн Юкка Яло-
нен. Контракт рассчитан 
на полтора сезона с воз-
можностью продления. 
Сложно сказать, сможет 
ли 50-летний специалист 
добиться с армейцами 
того, чего не удалось ни 
одному из его предшест-
венников, включая Мило-
ша Ржигу. Ясно одно: в Пе-
тербург прибыл наставник 
экстра-класса.

ТРЕНЕРСКИЙ стаж Ялоне-
на насчитывает уже два де-
сятка лет. Начинал он, само 
собой, у себя на родине - с 
«Ильвесом». Также работал с 
«Лукко», а наибольших успе-
хов добился вместе с ХПК, 
однажды выиграв золотые 
медали чемпионата Фин-
ляндии и четырежды при-
ведя команду к бронзовым 

медалям. В национальной 
сборной сначала годик по-
трудился в роли ассистен-
та, а в 2008-м его назначили 
главным тренером.

В отличие от России, прес-
синг в Финляндии на трене-
ров не столь велик, поэтому 
пятое место на дебютном 
для него чемпионате мира не 
стало для Ялонена пригово-

ром. Он продолжил работу, 
и на Олимпиаде в Ванкувере 
финны завоевали «бронзу». 
Пиком же карьеры Ялонена 
стал ЧМ-2011 в Братисла-
ве. В полуфинале именно 
финны уложили на лопатки 
сборную России, после чего 
были отправлены в отстав-
ку Вячеслав Быков и Игорь 
Захаркин. Этот матч Яло-
нен позднее назвал лучшим 
на чемпионате мира, а по 
поводу чудо-гола Микаэля 
Гранлунда заявил следую-
щее: «У меня просто отвисла 
челюсть, к тому же высколь-
знуло бранное слово, так как 
просто не поверил в проис-
ходящее». Кстати, в финале 
финны разгромили шведов, 
выиграв чемпионат мира  во 
второй раз в истории. 

Естественно, Ялонен стал 
национальным героем. И при 
желании мог бы еще долго 
руководить сборной. Но не-
давно объявил о своем уходе 
из национальной команды 
после ЧМ-2013. СКА с его 
мощным составом, финан-

совыми возможностями и 
близостью Питера к финской 
границе подходит Ялонену 
почти идеально. Подойдет 
ли Ялонен СКА? Опыт рабо-
ты за пределами Финляндии 
у него совсем небольшой, 
причем лишь в экзотических 
с точки зрения хоккея стра-
нах - Италии и Великобрита-
нии. С другой стороны, Юкку 
можно назвать финским Би-
лялетдиновым: под его руко-
водством финская сборная 
всегда умело контролиро-
вала шайбу и превосходно 
играла в обороне. Что у ны-
нешних армейцев как раз 
при Ржиге и не получалось. 
Отметим, что до мая Юкка 
будет совмещать работу в 
сборной и в СКА. 

Сергей ПОДУШКИН
Фото ИТАР-ТАСС

СМЕНА КАРАУЛА

Хоккей. КХЛ. «Дон-
басс» - СКА - 3:2, «Спар-
так» - СКА - 6:1.

РЕЗУЛЬТАТ

Милош РЖИГА, 
экс-главный тренер СКА:
- Думаю, руководство СКА допустило 

ошибку. Хотя, признаюсь, это решение не 
стало для меня шоком. Честно говоря, дав-
но этого ждал. Каждый день слышал от ру-
ководства, что плохо работаю, и после игр, 

и после тренировок. Поэтому сейчас испы-
тываю некоторое облегчение. Конечно, чув-
ствовал: все к этому идет. Но предполагал, 
что руководство дождется выезда и уберет 
меня после поражений. Тем не менее, если 
когда-нибудь позовут обратно, могу и вер-
нуться в СКА.

ПОСЛЕДНЕЕ СЛОВО

Ялонен наладит игру 
в обороне
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НАШ МЕТЕОПОСТ

Понедельник, 3 декабря Четверг, 6 декабря Воскресенье, 9 декабря

День -1 День -5 День -1

Ночь -2 Ночь -7 Ночь -5

Давление - 758 мм рт. ст. Давление - 758 мм рт. ст. Давление - 757 мм рт. ст.

Ветер - северо-западный, 1 м/с Ветер - восточный, 9 м/с Ветер - юго-восточный, 9 м/с

Солнце: восход 10.38, заход 16.59 Солнце: восход 10.43, заход 16.56 Солнце: восход 10.05, заход 17.23

Вторник, 4 декабря Пятница, 7 декабря УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День -2 День 0

Ночь -4 Ночь -5

Давление - 746 мм рт. ст. Давление - 757 мм рт. ст.

Ветер - северо-западный, 5 м/с Ветер - юго-восточный, 4 м/с

Солнце: восход 10.40, заход 16.58 Солнце: восход 10.45, заход 16.55

Среда, 5 декабря Суббота, 8 декабря ЗДОРОВЬЕ. Большинство 
метеопараметров приблизят-
ся к климатической норме. И 
лишь падение атмосферно-
го давления в дневные часы 
может стать причиной недо-
могания лиц, страдающих 
неустойчивым артериальным 
давлением.

День -4 День 0

Ночь -4 Ночь -3

Давление - 748 мм рт. ст. Давление - 752 мм рт. ст.

Ветер - западный, 6 м/с Ветер - восточный, 4 м/с

Солнце: восход 10.41, заход 16.57 Солнце: восход 10.47, заход 16.55

снег

ясно

дождь

переменная 
облачность

пасмурно

КРОССВОРДЫ

По горизонтали: 1. Былинный герой, играв-
ший на гуслях, имя которого было присвоено 
ледоколу. 4. Древнерусский и поэтический 
недруг. 7. Прорисовка деталей. 8. Свободный 

воин-крестьянин в Византии. 9. Петля для ловли птиц и 
мелких животных. 10. Метатель черной икры. 12. Белый 
хлеб в виде большой плоской лепешки. 14. Утвержде-
ние верховной властью международного договора, за-
ключенного ее уполномоченными. 15. Четырехгранный 
столб, увенчанный бюстом. 16. Озеро в Африке, Мозам-
бике и Танзании. 

По вертикали: 1. Правый приток Терека. 2. При-
бор для демонстрации слайдов. 3. Способ печатания 
многокрасочных изделий. 4. Мельчайшая неклеточная 
частица, возбудитель инфекционных заболеваний. 5. 
Официальное повышение курса национальной валю-
ты. 6. Орган управления в советских министерствах. 
10. Глубокая долина с крутыми склонами. 11. Созвучие 
окончаний слов. 12. Вьющаяся или завитая прядь во-
лос. 13. Головной убор, в котором можно найти дело.

По горизонтали: 5. Рептилия семейства че-
репах. 6. Радиоактивный щелочно-земельный 
металл. 7. Город в бухте Золотого Рога. 12. До-
кумент с требованиями по различным областям 

деятельности. 13. Наличие, подбор товаров, предметов. 
18. Косметическое средство. 19. Широкий диван без 
спинки.

По вертикали: 1. Африканская обезьяна рода мар-
тышкообразных. 2. Наместник Аллаха, в чьих руках ме-
талл обретал мягкость. 3. Река во Франции, Бельгии, 
Нидерландах. 4. Шут в романе А. Дюма «Графиня де 
Монсоро». 7. Большой сосуд для мытья. 8. Олень, живу-
щий в Австралии. 9. Русское «Да здравствует!» - одним 
латинским словом. 10. Валюта, денежная единица Ка-
захстана. 11. Тумба для закрепления канатов. 14. Заду-
шевный стиль негритянской музыки. 15. Город в Латвии. 
16. Знаменитый московский театр. 17. Стихотворение 
Маяковского.
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ОТВЕТЫ

СКАНВОРД

КРОССВОРД 2

По горизонтали: 5. Ар-
рау. 6. Радий. 7. Владивос-
ток. 12. Наставление. 13. 
Ассортимент. 18. Пудра. 19. 
Тахта. 

По вертикали: 1. Дрил. 
2. Дауд. 3. Маас. 4. Шико. 
7. Ванна. 8. Аксис. 9. Ви-
ват. 10. Тенге. 11. Кнехт. 14. 
Соул. 15. Огре. 16. МХАТ. 17. 
«Нате». 

КРОССВОРД 1

По горизонтали: 1. Сад-
ко. 4. Ворог. 7. Нюансиров-
ка. 8. Акрит. 9. Силок. 10. 
Осетр. 12. Лаваш. 14. Ра-
тификация. 15. Герма. 16. 
Ньяса. 

По вертикали: 1. Сунжа. 
2. Диапроектор. 3. Офсет. 
4. Вирус. 5. Ревальвация. 6. 
Главк. 10. Овраг. 11. Рифма. 
12. Локон. 13. Шляпа. 

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

Праздники недели

3 ДЕКАБРЯ
 20 лет назад, в 1992 

году, этот день резолюци-
ей Генеральной Ассамблеи 
ООН был объявлен Между-
народным днем людей с ог-
раниченными физическими 
возможностями.

5 ДЕКАБРЯ
 55 лет назад, в 1957 

году, на «Адмиралтейских 
верфях» в Ленинграде был 
спущен на воду первый в 
мире атомный ледокол «Ле-
нин».

7 ДЕКАБРЯ
 290 лет назад, в 1722 

году, Петр I издал указ «О 
приискании на Дону и в Во-

ронежской губернии ка-
менного угля и руд». Начало 
промышленной добычи угля 
в России.

8 ДЕКАБРЯ
 25 лет назад, в 1987 

году, был подписан совет-
ско-американский Договор 
о ликвидации ракет средней 
и меньшей дальности.

9 ДЕКАБРЯ
 95 лет назад, в 1917 

году, было создано изда-
тельство Петроградского 
Совета народных депута-
тов (впоследствии - Госу-
дарственный издательско-
поли графический комплекс 
«Лен издат»).

 День юриста  
3 декабря свой праздник 

отмечают представители 
одной из самых востребо-
ванных нынче профессий - 
юристы.

День рождения россий-
ской информатики  

4 декабря 1948 года было 
зарегистрировано изобре-
тение молодых советских 
ученых - проект цифровой 
электронной вычислитель-
ной машины. 

Международный день 
гражданской авиации 

7 декабря  благодаря Ге-
неральной Ассамблее ООН  
отмечают праздник те, для 
кого первым делом самоле-
ты, а все остальное потом.

Международный день 
борьбы с коррупцией

9 декабря весь мир вспо-
минает о том, о чем нам при-
ходится вспоминать каждый 
день. Но день победы над 
коррупцией будет за нами!

Эта неделя в истории

1

2

БЫЛ БЫ ПОВОД...
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- Похоже, к призыву го-
родских властей - не выхо-
дить в снегопад на улицы 
и не пользоваться личным 
автотранспортом - прислу-
шиваются только работни-
ки коммунальных служб. 

Готов ли город
к зиме

Стр. 5

            

 - Телевидение в послед-
нее время настолько ис-
портилось, что из фильмов 
смотрю только сны, и то 
потому, что нельзя пере-
ключить на другой канал.

Что делать 
с «чернухой» на ТВ

Стр. 6

            

Отдел кадров.
- Что можете делать?
- У меня много профес-

сий.
- Нам нужны сварщики.
- Я сварщик высшего 

разряда.
- О, это то, что нам нуж-

но. Но при одном условии: 
у вас должно быть хорошее 
чувство юмора.

- Да с юмором у меня все 
в порядке. А вам зачем?

- Работа у нас ответст-
венная, а зарплата смеш-
ная…

- Ну что ж, я согласен. Но 
и работать я буду так, что 
ухохочетесь… 

Об ограничениях 
при приеме 

на работу

Стр. 12

            

- Сегодня у нас будет 
контрольная. 

- А калькулятором поль-
зоваться можно? 

- Да, можно. 
- А транспортиром? 
- Транспортиром тоже 

можно. 
- Итак, запишите тему 

контрольной: «История 
Рос сии. XVII век».

О новом 
«школьном» сериале

Стр. 30

            

Мэтр - начинающему ху-
дожнику:

- Вы уже кому-нибудь по-
казывали свои картины?

- Нет, а что?
- Просто у вас глаз под-

бит.
Как научиться 

рисовать

Стр. 30 

            

- А куда подевался быв-
ший тренер нашей хоккей-
ной сборной?

- Да я слышал, его вроде 
режиссером пригласили в 
цирк на льду.

Об отставке 
главного тренера СКА

Стр. 36 - 37

СМЕХО-
НАВИГАТОР

КАМЕРА СМОТРИТ В МИР

ОВЕН. Грабли, на которых 
Овны в последнее время 
просто плясали, на этой 
неделе кто-то заботливый 
уберет в сторонку. Так что 

у них есть все шансы пойти по ровной 
жизненной дорожке, ведущей в пра-
вильном направлении.

ТЕЛЕЦ. Вы должны вспом-
нить о том, что в человеке 
все должно быть прекрасно, 
в том числе то, что на нем 
надето. И кинуться в мага-

зины, где вас ждут скидки и распрода-
жи. Главное - остановиться в погоне «за 
прекрасным» нужно уже в субботу.

БЛИЗНЕЦЫ. Отсутствие 
тепла и солнца Близнецы 
вполне могут компенсиро-
вать - собственным теплом 
и светом. Только распро-

страняя доброжелательность на окру-
жающих, не стоит забывать и о себе. 
Иначе энергия может закончиться.

РАК. Идти задом наперед - 
не самый лучший вариант. 
Но только не для Раков. Им 
такая тактика обычно при-
носит успех. Просто на этой 

неделе нужно еще и ускориться. Что 
сложно, но возможно. И тогда к концу 
года можно ждать крупных дивидендов.

ЛЕВ. На этой неделе Львы 
будут грозными. Но только 
для недоброжелателей. Для 
друзей и близких они будут 
белыми и пушистыми. За 

что и получат подарок - в виде путеше-
ствия или просто приятного времяпре-
провождения. 

ДЕВА. Педантичность и 
скрупулезность Девы сыг-
рают с ней плохую шутку. 
Окружающие вполне могут 
решить, что Девы - жадины 

и крохоборы. Так что постарайтесь пе-
реломить себя и перестаньте считать 
чужую зарплату.

ВЕСЫ. Стремление к равно-
весию и комфорту - не са-
мое плохое качество Весов. 
Только в борьбе за комфорт 
не стоит поступаться прин-

ципами, чтобы потом не грызли муки 
совести. Которые на этой неделе у Ве-
сов особенно активизируются.

СКОРПИОН. Привычку ку-
сать самого себя Скорпи-
он забудет. И станет кусать 
окружающих, всех, без раз-
бору. Так что вполне может 

нарваться на грубость и даже рукопри-
кладство. И тогда уже вернется к собст-
венному хвосту.

СТРЕЛЕЦ. На этой неделе 
Стрелец сам станет мише-
нью - стрелы в него полетят 
со всех сторон. В том числе 
и амурные. Но Стрелец от 

них успешно увернется и останется, 
как прежде, гордый и одинокий. О чем 
в скором времени пожалеет.

КОЗЕРОГ. Погрязший в бы-
товухе Козерог на попро-
бует вырваться из рутины. 
И ударится во все тяжкие. 
Удар придется по голове, и 

уже к воскресенью, виноватый и при-
шибленный, он вернется к своим по-
вседневным обязанностям.

ВОДОЛЕЙ. Забыв о трудо-
вой деятельности, Водолей 
с энтузиазмом начнет де-
лать то, что ему и положе-
но, - лить воду. На мельницу 

своей лени. В результате работа будет 
завалена, а положенная Водолею пре-
мия достанется кому-то другому.

РЫБЫ. В последнее вре-
мя Рыбы перестали ценить 
одиночество и рвутся об-
щаться. Их так и тянет в 
разные компании. На этой 

неделе компании откроют Рыбам объ-
ятия. И не исключено, что некоторые 
компании могут быть даже нефтяными.

АСТРОПРОГНОЗ НА НЕДЕЛЮ

Фото Анастасии ЖЕЛТОВОЙ
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